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Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»), 
Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Показываем 
и рассказываем, 
кто представит регионы 
ДФО на всероссийских 
и международных 
конкурсах.

Как много девушек хороших... 
Красивых, умных, талантливых и 
не только. Лучшие из лучших сей-
час соревнуются в конкурсах «Мисс 
Офис» и «Мисс Россия». Кто они, 
чем живут и многое другое в нашем 
материале.
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В Приморье приняли неожиданное 
и революционное решение.
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Чаузи, рэгдоллы, Чаузи, рэгдоллы, 
британцы и мейн-британцы и мейн-
куны, или Котиков куны, или Котиков 
много не бываетмного не бывает
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Александра 
ЯВИЩЕНКО 
(«КП» - 
Хабаровск»)

Экс-зампреду 
правительства 
Хабаровского 
края Евгению 
Никонову 
продлен срок 
содержания 
под стражей.

Центральный рай-
онный суд Хаба-
ровска поддержал 
ходатайство следо-
вателя в отношении 
Евгения Никонова. 

С  ходатайством 
в  суд обратился 
старший следова-
тель по особо важ-
ным делам главно-
го следственного 
управления СК РФ. 
Он просил продлить 
срок содержания 
бывшего высокопо-
ставленного чинов-
ника под стражей. 
Требование пред-
ставителя СК под-
держал и предста-
витель прокуратуры 
Хабаровского края.

- Выслушав сто-
роны и изучив ма-
териалы дела, суд 

пришел к решению 
об удовлетворении 
ходатайства следо-
вателя. Срок содер-
жания под стражей 
Никонова Е.Л. прод-
лен на три месяца, 
по 29 декабря 2024 
года включительно, - 
рассказали в Цен-
тральном районном 
суде Хабаровска.

Напомним, в кон-
це июля бывшего за-
местителя председа-
теля правительства 
Хабаровского края 
по социальным во-
просам Евгения Ни-
конова арестовали 

на два месяца. Он 
стал фигурантом 
уголовного дела 
о  взяточничестве 
в  особо крупном 
размере. Срок со-
держания под стра-
жей закончился  29 
сентября, поэтому 
следствие обрати-
лось в суд для его 
продления. Сам чи-
новник свою вину не 
признает.

Мирамгуль МАЙМАХОВА 
(«КП» - Якутия»)

В регионе разрабатывается 
новая стратегия 
развития туризма.

О  перспективах развития туризма 
в  республике сообщил  зампредсе-
дателя правительства Якутии Ана-
толий Семенов на форуме предпри-
нимателей «Время решать вместе». 
По словам вице-министра, у региона 
большой потенциал развития событий-
ного и промышленного туризма. Кроме 
того, активным можно считать экологи-
ческий, экстремальный и этнографиче-
ский. Популярными остаются сплавы 

по рекам Лена, Буотама и Амга. Туристы 
могут посещать Ленские столбы и дру-
гие живописные места региона.

- Для эффективной реализации тури-
стического потенциала нашего уникаль-
ного региона разрабатывается новая 
Стратегия развития туризма в Якутии, - 
сказал Анатолий Семенов.

Он добавил, что будут создаваться 
комфортные условия отдыха. В регионе 
разработают уникальные маршруты, ко-
торые заинтересуют гостей и жителей 
республики. Кроме того, необходимо 
повысить качество обслуживания. За 
последние пять лет турпоток Якутии 
увеличился на 18%. За прошлый год 
республику посетило рекордное коли-
чество туристов - порядка 235 тысяч.

Жизнь в неволе Отдыхать? В Якутии!
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4 117 000
уникальных посетителей

за минувшие сутки
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Виктор БАРАНЕЦ

начался 
осенний призыв 

Указ об этом подпи-
сал президент Владимир 
Путин. Из него следу-
ет, что в строй должны 
встать 133 тысячи ново-
бранцев. Это на 17 ты-
сяч меньше, чем минув-
шей весной (150 тысяч).

Сколько времени бу-
дет длиться этот при-
зыв? Чем будет отли-
чаться от весеннего? 
Какие прежние пра-
вила для призывников 
сохранились, а какие 
новые появились?

На 10 главных вопро-
сов о призыве ответил 
заместитель начальника 

-онноицазинагро огонвалГ
мобилизационного 
управления Генштаба 
вице-адмирал Влади-
мир Цимлянский.

1 Осенний призыв, 
как и в прежние го-

ды, будет проходить три 
месяца - с 1 октября по 
31 декабря. Исключе-
ние - отдельные районы 
Крайнего Севера. Там 
призыв - с 1 ноября (что 
связано с климатиче-
скими особенностями 
этих территорий).

2 Призыву подлежат 
мужчины в возрас-

те от 18 до 30 лет, не 
имеющие отсрочки или 
болезней, несовмести-
мых с прохождением 
военной службы.

3 Срок военной 
службы по призыву 

не изменится и соста-
вит 12 месяцев (1 год), 
а первые отправки при-
зывников со сборных 
пунктов запланирова-
ны с 15 октября 2024 го-
да.

4 Все призывники 
будут направлены 

в пункты постоянной 
дислокации воинских 
частей на территории 
России.

5 Около трети при-
зывников попадут 

в учебные части, где бу-
дут осваивать военную 
технику, и лишь после 
этого их направят в во-
йска.

6 П р о д о л ж и т с я 
формирование 

научных и научно-
производ ственных рот, 
которые занимаются 
разработкой и внедре-
нием передовых идей 
и прорывных техноло-

гий в интересах наших 
Вооруженных сил.

7 Перспективные 
п р и з ы в н и к и -

спортсмены, кандида-
ты в сборные страны, 
попадут в спортивные 
роты.

С требованиями к 
кандидатам в эти под-
разделения можно 
ознакомиться на офи-
циальном портале Ми-
нобороны России.

8 Призывники не бу-
дут привлекаться к 

участию в выполнении 
задач СВО в новых ре-
гионах.

9 Одна из особен-
ностей нынешней 

призывной кампании - 

возможность ново-
бранцев в досудебном 
порядке обжаловать ре-
шения, принятые при-
зывными комиссиями. 
Причем подать жалобу 
в призывную комиссию 
региона (города) РФ те-
перь можно в электрон-
ном виде - через «Го-
суслуги». Или через 
МФЦ - в письменной 
форме.

10 Оповещение 
граждан о явке 

на призывную комис-
сию будет по-прежнему 
бумажными повестка-
ми. Они вручаются 
призывникам как лич-
но в руки, так и заказ-
ными письмами.

� ФИНАНСЫ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Правительство внесло 
в Госдуму проект 
федерального бюджета 
на 2025 - 2027 годы. 
В приоритетах - 
социалка, оборона 
и технологический 
суверенитет.

В Госдуму внесен проект феде-
рального бюджета на ближайшие 
три года. На этот раз - полностью в 
электронном виде. Кстати, это тоже 
экономия. В бюджете семь тысяч 
страниц. И только из правительства 
приходило четыре копии. Эти траты 
власти оптимизировали. И не только 
эти. Чтобы направить больше денег 
на главные цели развития страны.

НА ЧТО ПОТРАТЯТ НА ЧТО ПОТРАТЯТ 
ДЕНЬГИДЕНЬГИ

Общий объем расходов федераль-
ного бюджета в 2025 году составит 
41,5 трлн рублей. Основных приори-
тетов три: социальная политика, 
оборона и безопасность страны, 
в т. ч. поддержка участников СВО 
и их семей, обеспечение техноло-
гического суверенитета.

К примеру, с 2025 года возоб-
новляется ежегодная индексация 

пенсий работающим пенсионе-
рам. Кроме того, большой объем 
средств традиционно отправят на 
выплаты семьям с детьми. Всего на 
социалку только в следующем году 
направят 6,4 трлн рублей.

«В частности, на ежемесячные по-
собия в связи с рождением и воспи-
танием ребенка на 2025 - 2027 го-
ды предусмотрено свыше 4 трлн 
рублей. Более 1,7  трлн рублей 
запланировано на предоставление 
маткапитала», - говорится в сообще-
нии пресс-службы правительства.

Еще один приоритет - реализация 
национальных проектов. В ближай-
шие три года на эти цели потратят 
около 18 трлн рублей. А вот объем 
расходов на оборону не раскры-
вается.

«Предусматриваются значи-
тельные средства на укрепление 
обороноспособности страны для 
обеспечения задач СВО. Ресур-
сы предусмотрены на оснащение 
Вооруженных сил необходимым 
вооружением и военной техникой, 
выплату денежного довольствия, 
поддержку предприятий ОПК», - го-
ворится в официальном сообщении 
Минфина.

НА ЧЕМ ЗАРАБОТАЕМНА ЧЕМ ЗАРАБОТАЕМ
Да, расходы вырастут. Но увели-

чатся и доходы. Дополнительные 
деньги возьмут из нескольких ис-
точников.

Во-первых, за счет модерниза-
ции налоговой системы. Со сле-
дующего года повысится налог на 
прибыль для организаций, а также 
появится многоступенчатая шкала 
налога на доходы физических лиц. 
Во-вторых, за счет повышения раз-
личных сборов и акцизов.

При этом бизнес, который бу-
дет вкладывать деньги в развитие 
производства, получит льготы. В 
частности, с 2025 года вводится 
федеральный инвестиционный на-
логовый вычет, который позволит 
компаниям уменьшить налог на 
прибыль при «создании, приобре-
тении и модернизации основных 
средств и нематериальных акти-
вов».

- Для обеспечения необходимых 
темпов роста инвестиции должны 
расти быстрее, чем экономика в 
целом. Поэтому важно дальше соз-
давать стабильные условия для 
инвесторов. Распределять риски 
между бизнесом и государством. 

Поощрять интерес к технологиче-
ски сложным проектам, - пояснил 
глава Минэкономразвития Мак-
сим Решетников.

ЧЕМ ПОКРОЮТ ЧЕМ ПОКРОЮТ 
ДЕФИЦИТДЕФИЦИТ

В проекте бюджета заложен не-
большой дефицит - от 0,5 до 1,1% 
ВВП (валовой внутренний продукт). 
Но его будет легко закрыть. Для 
этих целей Минфин будет выпу-
скать государственные облигации. 
Нынешний уровень задолженности 
позволяет сделать это без особых 
проблем.

- Объем госдолга России останет-
ся на безопасном уровне - 18% к 
ВВП, - поясняют в Минфине.

Для сравнения, в развитых стра-
нах уровень госдолга в разы выше. 
К примеру, в США он превышает 
120% ВВП. А во Франции - 112% 
ВВП. При этом и дефициты бюдже-
та там более значительные: 5 - 6% 
ВВП. Даже расчетливые немцы по-
зволяют себе жить с дефицитом в 
районе 2% к ВВП.

Госдума будет рассматривать 
бюджет в течение ближайших по-
лутора месяцев.
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Стать на год 
солдатом 
можно, 

как прежде, 
по бумажной 

повестке. 
Новшество 
в том, что 

обжаловать 
призыв можно 
в электронном 
виде - через 
«Госуслуги». 

Повестки срочные 
над городом кружатся

Я пришел к тебе с бюджетом
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КОНКРЕТНО

Трлн
руб.

По данным Минфина.

КАК ВЫГЛЯДИТ ПРОЕКТ
БЮДЖЕТА 
НА БЛИЖАЙШИЕ 
ТРИ ГОДА
Год  Доходы Расходы Дефицит

2025  40,3  41,5  1,2 
   (0,5% ВВП)

2026  41,8  44  2,2 
   (0,9% ВВП)

2027  43,2  45,9  2,7 
   (1,1% ВВП)

ОСНОВНЫЕ ТРАТЫ 
КАЗНЫ В 2025 ГОДУ
Статья расходов              Расходы 
• Социальная политика  6,4
• Поддержка регионов  3,26
• Здравоохранение  1,86
• Технологическое  1,65
  лидерство  
• Образование  1,57
• Транспорт  1,49

Всего 41,5 трлн

Трлн
руб.

� УКАЗ

Александр КОЦ

Президент 
присвоил 
военкору 
Евгению 
Поддубному 
звание 
Героя России. 

- А прикинь, если ему 
Героя теперь дадут! - вы-
дохнул коллега Ярем, 
оторвавшись от моего 
ноутбука.

Дело было числа 10-го 
августа, на третий день 
после ранения Поддубного. Ко 
мне в Курске приехал один из 
спасителей Евгенича  - Сере-
га и передал флешку. Это его 
автомобильный регистратор 
записал те без преувеличения 
эпохальные кадры. Обгорелый 
военкор босыми ногами выхо-
дит на дорогу после тяжелей-
шего ранения, приближается к 
машине Сереги и спрашивает: 
«До больнички подкинешь?» 
Этими кадрами и был впечат-
лен мой коллега, сделав пред-
положение, которое уже тогда 
не казалось фантастическим.

- Да запросто, - согласился 
я с Яремом. - Но сейчас он об 
этом думает в самую послед-
нюю очередь. Если вообще 
думает. 

На этих кадрах  - иконопис-
ный русский богатырь. Несги-
баемый, несгораемый, непо-
бежденный, с православным 
крестом на шее. Живое вопло-
щение Святой Руси. Он принял 
на себя основной огонь, чтобы 
его товарищи в машине следом 

могли спастись. Они так дого-
варивались заранее. Он дол-
жен прикрыть своей броней.

И спастись. Ради родных в 
первую очередь.

Но спастись не значит вы-
жить. И даже в Москве, в 
Склифе, он продолжал неис-
товую борьбу, перенося ад-
ские муки ожоговой болезни. 
Когда продукты разложения 
токсинами отравляют кровь. 
Когда от боли нет сил даже 
стонать. Когда организм сам 
по себе должен сделать не 
меньше, чем врачи. 

Когда-нибудь он сам расска-
жет об этих самых страшных 
днях своей жизни. И, надеюсь, 
ни у кого не возникнет глупого 
вопроса, за что журналисту 
дали Звезду Героя России.

Журналиста-богатыря 
Поддубного 

знает вся страна. 
И все переживали 

за него после 
тяжелого ранения 
в Курской области.

Женькина Звезда

ный русский богатырь. Несги-
баемый, несгораемый, непо-
бежденный, с православным 
крестом на шее. Живое вопло-
щение Святой Руси. Он принял 
на себя основной огонь, чтобы 
его товарищи в машине следом 

КСТАТИ…
Начиная с 15 октября приступит к работе прямая теле-

фонная линия Генштаба по вопросам мобилизации. Туда 
граждане смогут позвонить за разъяснениями. Работать 
эта линия будет по вторникам и четвергам. Номер теле-
фона Генштаб обещает сообщить в ближайшие дни.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRUВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В этом номере «Комсомолка» пишет 
о профессиях, которые скоро вымрут 
(стр. 12). В связи с этим мы спросили:

А вы чему-то новому 
готовы научиться?
Сергей ГАВРИЛОВ, председатель Комитета 
Госдумы по вопросам собственности, 
земельным и имущественным отношениям:

- Два года назад я окончил духовную семинарию и сейчас 
собираюсь посвятить время изучению истории православия 
на Руси. Сейчас молодежь учится все больше дистанционно. 
Но мы, люди старшего поколения, больше привыкли к живому 
общению. Вместе с одним из преподавателей Московской 
духовной академии будем учиться офлайн.

Дмитрий ДИБРОВ, телеведущий, шоумен:
- Хочу освоить программирование. Это самый настоящий 

социальный лифт. Мы уже кое-что пробовали вместе с сыном 
Федей. Ему одиннадцать, и у него получается гораздо лучше, 
чем у меня.

Петр КОЛЧИН, политолог, 
аналитик Центра экспертного 
сопровождения политических процессов:

- Я бы изучил дизайн. Чем дальше, тем больше понимаю, 
насколько важно визуальное представление даже самой 
сложной информации. Презентации, доклады, выступления - 
чем лучше это оформлено, тем лучше воспринимаются идеи.

Евгения АБЕЛЮК, заслуженный учитель 
России, доцент Высшей школы экономики:

- Хочется разобраться в том, что такое искусственный ин-
теллект. Когда ученики сдают мне работы с участием ИИ, там 
столько ошибок, что смешно становится. Но недавно коллега 
из США прислал результаты работы искусственного интел-
лекта с поэтическими текстами. Это впечатляюще! Я поняла, 
что хочу вникнуть в это, понять, как ИИ можно использовать.

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы:

- Учился, сколько себя помню. После юридического пошел 
в Академию госслужбы, чтобы понять, как функционирует 
государство. Потом проходил курс повышения квалификации 
по медиации, тот есть механизмы примирения конфликтую-
щих сторон. Новые сферы - повсюду. Если не учиться, то мир 
быстро выбросит тебя на обочину.

Наталья ГУЛЬКИНА, 
певица, экс-солистка группы «Мираж»:

- Прямо сейчас покупаю курс по ландшафтному дизайну. 
Хочу сама обустроить свой дачный участок. Можно, конечно, 
пригласить специалиста, он навешает лапши на уши, нагово-
рит всякого заумного, а ты будешь только кивать и деньги 
платить. А я хочу сама понимать, где поставить баньку, как 
провести трубы для полива, как обустроить лимфодренаж-
ную систему или как она там называется. Курс рассчитан 
на 4 месяца, так что к весне, надеюсь, уже буду обладать 
нужными знаниями.

� ВОПРОС ДНЯ
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Законы октября:

Машины подорожают, 
зато доходы вырастут

Елена ОДИНЦОВА

ФЕДЕРАЛЬНЫХ ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
БЮДЖЕТНИКОВ БЮДЖЕТНИКОВ 
ЖДЕТ ПРИБАВКАЖДЕТ ПРИБАВКА

С 1 октября зарплаты феде-
ральных бюджетников проин-
дексируют на 5,1%. Это плано-
вое повышение, его проводят 
с этой даты ежегодно.

Прибавка ждет ученых, пре-
подавателей, медработников, 
работников сферы культуры 
и т. д., но именно тех, кто тру-
дится в федеральных учреждени-
ях. Например, учителя обычной 
городской или сельской шко-
лы - не федеральные бюджет-
ники, такие учебные заведения 
находятся в муниципальном 
подчинении, и зарплата там 
индексируется в соответствии 
с решениями местных, а не фе-
деральных властей. А вот пре-
подаватели МГУ или работники 
Эрмитажа - федеральные бюд-
жетники, их прибавка точно 
ждет.

Ждет она также и гражданский 
персонал воинских частей и си-
ловых ведомств - секретарей, 
бухгалтеров, электриков и т. д. 
А также тех сотрудников осталь-
ных федеральных ведомств, 
которые не считаются госслу-
жащими (то есть не занимают 
чиновничьих должностей, а тру-
дятся, скажем, водителями).

Федеральным госслужащим 
(чиновникам) обычно также 

проводили индексацию зар-
плат с 1 октября. Но на этот раз 
прибавку решено отложить до 
января 2025 года.

НЕКОТОРЫЕ ПЕНСИИ НЕКОТОРЫЕ ПЕНСИИ 
ТОЖЕ УВЕЛИЧАТСЯТОЖЕ УВЕЛИЧАТСЯ

А это касается выплат воен-
ным пенсионерам и приравнен-
ным к ним лицам. То есть быв-
шим работникам МВД, ФСИН, 
Росгвардии, МЧС и т. п., а также 
членам семей погибших воен-
нослужащих.

Эти выплаты тоже проиндек-
сируют на 5,1%. Средний размер 
пенсии по линии Минобороны 
после повышения составит око-
ло 41 600 рублей.

ПОВЫШАЕТСЯ УТИЛЬСБОР ПОВЫШАЕТСЯ УТИЛЬСБОР 
НА АВТОМОБИЛИНА АВТОМОБИЛИ

С 1 октября этот сбор вырастет 
для легковых, легких коммерче-
ских и грузовых автомобилей, 
а также спецтехники (см. «Толь-
ко цифры»). Причем вырастет - 
это мягко сказано. Например, 
на легковые авто с двигателем 

в один-два литра - самые попу-
лярные у большинства обычных 
граждан - рост тарифа составит 
255 тысяч рублей (или 85% сра-
зу!). И это еще не предел - с но-
вого года тариф подрастет еще.

Этот сбор платят и российские 
производители автомобилей, 
и продавцы зарубежных марок. 
Правда, отечественные произ-
водители получают от государ-
ства компенсацию уплаченного 
утильсбора. Но ее размер при-
вязан к степени локализации, 
то есть насколько автомобиль 
реально состоит из всего отече-
ственного, начиная от деталей 
и заканчивая участием россий-
ских инженеров в разработке 
модели.

Поэтому проще будет сказать, 
что утильсбор - это загради-
тельная пошлина для автомо-
билей, собранных за границей. 
На сколько повысится утиль-
сбор - на столько подорожают 
и импортные авто. Власти счи-
тают, что эта мера должна по-
мочь развитию отечественного 
автопрома. Так что пока от роста 
утильсбора выигрывает разве что 
АвтоВАЗ.

Новость о росте утильсбора 
стала известна давно, и еще ле-
том в автосалонах началась па-
ника. Народ кинулся раскупать 
машины, опасаясь, что они те-
перь окончательно превратятся 
в роскошь. Эксперты предпола-
гают, что с учетом еще и пред-
стоящего январского роста 
утильсбора автомобили могут 
подорожать на 15 - 20%. Правда, 
не сразу, а постепенно, в течение 
нескольких месяцев.

А вот для граждан, которые 
ввозят в Россию из-за границы 
авто с двигателем до трех литров 
для личного пользования, став-
ки утильсбора останутся преж-
ними. Нужно будет заплатить 
сбор в 3400 рублей для новых 
автомобилей и 5200 рублей для 
машин старше трех лет.

В МИРЕ 
Израиль развяжет 

новую войну? 
Чего ждать дальше

ЗДОРОВЬЕ
Почему высокий 

интеллект не гарантия 
счастья

Самые главные 
новшества 
для наших 

кошельков, 
которые вступают 
в силу с началом 
нового месяца.

�С 1 октября меняются правила продажи россиянам банками 
и страховыми компаниями полисов инвестиционного и нако-

пительного страхования жизни. Нередко финучреждения впаривали 
людям подобные страховки, утверждая, что это «тот же вклад, только 
выгоднее». Теперь без ограничений их можно будет продавать, только 
если по условиям гарантируется практически полный возврат вложений. 
В остальных случаях - клиентам, которые прошли тестирование на пони-
мание основ инвестирования.

�В форме извещения о ДТП, которое прилагается к ОСАГО, 
с 1 октября должен быть предусмотрен QR-код со ссылкой 

на специальную страницу на портале госуслуг. Смысл в том, что по 
этому коду можно будет увидеть сведения об ОСАГО в АИС страхования 
(это такая государственная информационная система) и убедиться, что 
полис реальный и оформлен на «правильного» водителя. А также получить 
инструкции для составления электронного «европротокола» и подать за-
явление в страховую без посещения ее офиса. В общем, оформить ДТП 
без вызова гаишников вроде бы должно стать попроще.

�Роскомнадзор получил право блокировать «зеркала» пиратских 
сайтов напрямую («зеркало» - это такой же сайт, но расположен-

ный по другому интернет-адресу). Раньше процедура была более долгой: 
сначала информация о «зеркале» передавалась в Минцифры, и там выно-
сили решение, что это и правда такой же сайт, как уже заблокированный.

ЧТО ЕЩЕЧТО ЕЩЕ
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КАКИМИ 
БУДУТ 
СТАВКИ 
УТИЛЬСБОРА

• До 1 л  81 200  150 200  69 000
• 1 - 2 л  300 600  556 200  255 600
• 2 - 3 л  844 800  1 562 800  718 000
• 3 - 3,5 л  970 000  1 794 600  824 600
• Свыше 3,5 л 1 235 000  2 285 200  1 050 200
• Электромобили             -  32 600  32 600

Объем/тип 
двигателя

До 
1 октября

 С 
1 октября

 Рост 
(в рублях)
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Владимир КАРПОВ

Корреспондент 
«КП» отправился 
в «русский город», 
чтобы убедиться: 
там до сих пор 
ждут Россию.

Россиянину сейчас в 
Одессу ни ногой… Лад-
но если просто не пу-
стят, так ведь опасно. 
Но если вдруг получи-
лось, то косо на тебя не 
посмотрят, а за русский 
язык по морде бить не 
будут - только ответят 
с тем самым одесским 
прононсом: «А шо вам 
там надо? Вы скажите, 
а я подскажу…»

Хотя украинской речи 
стало больше, а гостей 
меньше.

«КЛИМАТ» НЕ ТОТ
Из соседнего с Одес-

ской областью Киши-
нева до любого города 
Украины идут регуляр-
ные автобусные рейсы 
на Харьков, Киев, Чер-
новцы, Днепр - да куда 
угодно. Идут ежеднев-
но. А в Одессу - так по 
несколько раз в день. 
Вот товарищ и пред-
ложил мне махнуть в 
город у Черного моря.

Он прекрасен во 
всех отношениях и 
любимый. Но: «Это не 
опасно? Ведь украин-
ские СМИ говорят, что 
«удары по жилым квар-
талам превратили мир-
ный город практически 
в руины»…

В ответ друг лишь по-
жал плечами: «Поехали, 
сам все увидишь».

Последний автобус 
из Кишинева уходит в 
0.20. Если проблем на 
границе не будет, на 
«Привозе» окажемся 
уже в 5.20. 

Так мы и двинулись 
на встречу с Одессой, 
где я не был 5 лет.

Рассматривать мол-
давские пейзажи в 
чернющей ночи смыс-
ла нет, так что сажусь 
поближе к товарищу-
водителю. Мы вспоми-
наем сады, где ели пер-
сики прямо с дерева, 
одесского таксиста на 
белом «Мерседесе», не-
истощимого оптимиста 
Леву и жизнь курортно-
го города.

- Одесса уже не та. 
Не знаю, сможет ли ее 
что-то изменить, - то-
варищ глубоко вздыхает 
и качает головой. - То-
го «климата» уже нет: в 
порту  иностранные ко-
рабли, полно военных, 
с железнодорожного 
вокзала во все стороны 
отправляются составы с 
вооружением, все пля-

жи перерыты окопами 
и заминированы. Да и 
сама Одесса как напря-
глась в ожидании пере-
мен.

СОСЕДА ПРОРВАЛО
- А вы слышали... - к 

нам подсаживается со-
сед (по выговору об-
разцовый одессит). - 
Памятник Пушкину 
снесут. И все схавают. 
Снесут потом и таблич-
ку у Дюка, где написано 
про Новороссию. Сне-
сут Аллею Славы. По-
том и саму Одессу пе-
реименуют в Коцюбеев. 
Конечно, если Одесса 
останется под нынеш-
ней властью…

Он вдруг замолкает 
на несколько секунд - 
перевести дух и на вся-
кий случай проверить 
нашу реакцию - и, со-
брав решительность в 
кулак, продолжает:

- Я еще говорил об 
этом в 2022 году. А 
когда снесли памят-
ник Екатерине и отжа-
ли лавру, стало все по-
нятно. Не будет больше 
старой Одессы, не будет 

Харькова с его истори-
ей. Будет все так, как 
хотят американские 
хозяева. А ведь тех, кто 
этого не хочет, в Одес-
се много, только не все 
могут об этом говорить.

- Почему? - интере-
суюсь я.

- Повяжут, если доне-
сут, - вурдалаков хвата-
ет.

И мы все приумолк-
ли. Но попутчика уже 
было не остановить:

- Главная работа гра-
доначальников - пере-
именовать улицы. Из 
Пушкинской сделали 
Итальянскую, из Пау-
стовского - какую-то 
28-й Бригады. Замахну-
лись на святое: бульвар 
Жванецкого стал буль-
варом Военно-Морских 
Сил. Не смешите меня, 
каких таких военно-
морских сил?..

Он говорил долго, и 
кажется, что прошелся 
по всем закоулкам. Но 
потом вспомнил про 
поселки рядом:

- …а потом что они 
удумали? Переимено-
вали поселок Суворово 
на Бессарабский. При 
этом в пояснительной 
информации значи-
лось: «Суворов - это со-
ветский полководец». 
Где вы видите тут ум? 
Я вас умоляю.

А следом пошла ку-
линария:

- …они даже приду-
мали «Краснодарский 
соус» переименовать в 
«Украинский». На эти-
кетке слово «Красно-
дарский» зачеркнуто 
и написано «Украин-
ский» рядом. Господи, 
были бы мозги, думали 
бы…

НУ ЗДРАВСТВУЙ, 
«МАМА»!

Автобус плавно оста-
новился, и в салон во-
шел украинский погра-

ничник… Он строго 
глянул на нас и по-
требовал паспорта. 
Наш сосед вжал го-
лову в плечи и, не 
глядя на земляка, 
протянул ему синюю 
книжечку.

- Ты, надеюсь, те-
лефон не брал? - мой 
товарищ незаметно 
обратился ко мне. - 
Ты же на один день 
едешь - могут и по-
просить на проверку.

А я не брал. Меня 
же предупреждали. 
Но и проверки не по-
требовалось - минут 
через 30 вернулись 
наши паспорта и мы 
тронулись в сторону 
Одессы. Но прямо на 

въезде в город нас оста-
новил военный патруль: 
«Заезжаем вон туда»…

С начала СВО здесь, 
по сути, двоевластие: 
мэрия и военная адми-
нистрация. Кто глав-

нее, сказать трудно, но 
при каждом удобном 
случае они друг друга 
покусывают.

Пока автобус заезжает 
на стоянку, понимаю: 
одна из властей - воен-
ная - ввела комендант-
ский час. С полуночи до 
пяти утра - без спецпро-
пуска на улицу ни-ни. 
На часах 4.40. Так что 
ждем...

На конечной «При-
воз» мы уже в полови-
не шестого. До откры-
тия рынка еще добрых 
полтора часа, поэтому 
я поворачиваю в город.

- В половине девято-
го вечера едем обрат-
но, - предупредил меня 
приятель-водитель. - 
Гуляй, наслаждайся.

- Вы будьте осторож-

ны, - догоняет разго-
ворчивый сосед. - Здесь 
много военных патру-
лей. Будете много гово-
рить по-русски, могут 
появиться и «языковые 
патрули». Их в Одессе 
просто ненавидят. Не-
давно местные избили 
одного из таких.

Здравствуй, Одесса!

ЗДЕСЬ РУССКИЙ ДУХ
Пантелеймоновский 

собор, Морской вокзал, 
Ришельевская, Малая и 
Большая Арнаутские, 
Еврейская с главной 
синагогой… А вот и Де-
рибасовская. Пустын-
но, тихо и тепло. Лишь 
иногда - одинокие пе-
шеходы и таксисты.

С 2014 года Одес-
са считалась одним из 
самых нелояльных ки-
евскому режиму горо-
дов Украины: события 
2 мая в Доме профсо-
юзов накрепко засели 

тут в мозгах и сердцах. А 
Киев вместе со своими 
хозяевами бросил все 
силы на ее украиниза-
цию. Правда, получает-
ся не очень - одесситы 
сопротивляются.

А после 24 февраля 
2022 года городу до-
велось пережить еще 
больше: и волну пере-
именований, и атаку 
принудительной мо-
билизацией, которую 
тут называют «могили-
зацией».

Через квартал выхо-
жу к оперному театру. 
Про него сам Шаляпин 
говорил: «Я никогда в 
жизни не видел ничего 
красивее». Елена Об-
разцова твердила, что 
предпочитает одесский 
театр даже самой Вен-

Памятник 
градоначальнику 

Одессы 
Дюку де Ришелье 
пока не снесли, 
лишь обложили 

мешками с песком 
и затянули пленкой.

Своими
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Александр Сергеевич пока держится. 
А возле него молодежь поет песни. 

Конечно, не русские.

Увидеть Одессу и не загреметь…      в плен СБУ
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Автобусы на Украину едут со всей Европы. Но каждый, конечно, 
тщательно перетрясается на границе.
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ской опере. В нем бы-
вал сам Пушкин.

Кстати, о Пушкине… 
Иду по некогда его ули-
це - теперь Итальян-
ской - прямо к памят-
нику. Пока стоит. К 
слову сказать, этот бюст 
охраняется ЮНЕСКО. 
Неужели его дадут про-
сто так снести бульдо-
зером?

Выхожу к Екатери-
нинской улице и памят-
нику одному из осно-
вателей города Дюку де 
Ришелье. За ним По-
темкинская лестница 
и широкая панорама 
Одесского порта, где на 
рейде в море с десяток 
военных кораблей.

Как же много в Одес-
се русского духа, ко-
торый так старатель-
но пытаются выжить 
власти: улица Гоголя, 
переулки Некрасова, 
Маяковского и Чайков-
ского. Каким каленым 
железом можно выжечь 
всю эту историю?

«ОТМЫЧКАМИ 
ВСКРЫВАЮТ ЗАМКИ 
И ЗАБИРАЮТ»

Внешне в городе вро-
де бы все в порядке: пе-
ребои с электричеством 
редки, работают интер-
нет и мобильная связь, 
продукты вроде есть… 
Но, как официально со-
общают власти, Одес-
са устойчиво обосно-
валась в первой тройке 
регионов с наибольшим 
ростом инфляции. Це-
ны сильно кусаются. На 
том же «Привозе» мя-
со и рыба подорожали 
раза в два с половиной. 
А ведь доходы-то у лю-
дей не растут.

Еще одна веха нового 
времени, чего раньше 
быть просто не могло: 
на прилавках полно 
импортных продуктов - 

помидоры, огурцы, пе-
рец, виноград, арбузы 
и дыни. И это в разгар 
сезона.

- А шо вы хочите, за-
чем ростить, когда мож-
но привезти из Поль-
ши, Румынии и Турции. 
Кому работать? Всех на 
фронт позабирали, - 
объясняет продавщи-
ца на «Привозе» на мой 
немой вопрос.

Разговорить одессит-
ку, мягко говоря, не-
сложно, особенно когда 
хвалишь ее товар.

- Ах, оставьте, - го-
ворит полушепотом, 
почти на ухо, пышная 
женщина, торгующая 
морскими бычками. - Я 
сына чудом отправила 
в Молдавию. Большие 
деньги заплатила. Заму-
чила эта «могилизация» 
- каждый день кошма-
рят эти дьяволы: просто 
похищают - накинутся 
толпой, боровы здоро-
венные, а выбирают 
одиночных прохожих. 
Даже аниматорам в ко-
стюмах повестки суют.

- Облавы идут даже по 
дворам, - включается в 
беседу ее соседка. - Туда 
эти бандиты-военкомы 
из ТЦК проникают, как 
воры, - с помощью от-
мычек. Сразу отбирают 
телефоны, чтобы люди 
не могли позвать на по-
мощь… Ох, не зря им 
машины жечь начали.

Почувствовав гнев 
народный, военкомы 
сменили тактику: от-
правляют повестки 
почтой. Но от этого 
ненависть родных, у 
которых похитили сы-
новей или мужей, толь-
ко крепчает, сами бой-
цы, которые насильно 
оказались в окопах, 
тоже в бешенстве. Мо-
тивация у солдат ВСУ 
падает, так как «силой 

загнанных» становится 
все больше. Получает-
ся, что Банковая соз-
дала себе огромную 
бомбу замедленного 
действия, когда в ар-
мии становится больше 
тех, кто ненавидит Зе-
ленского и его власть.

ПАФОСНЫЕ 
И НАГЛЫЕ

Пора к морю. Сажусь 
на знаменитый трам-
вайчик № 5. Он при-
везет меня прямо к 
центральному пляжу 
«Аркадия». А здесь… 
полно народа: пока-
зывают фильмы, на 
открытых площадках 
идут концерты, улич-
ные музыканты разноо-
бразят досуг одесситов 
и гостей. В кафе полно 
народа, и всюду… мова.

Это украинские ту-
ристы. Как правило, 
киевляне и западенцы. 
Тут их не любят - они 
пафосные и наглые, 
впадают в бешенство, 
когда слышат русский. 
Но одесситу палец в рот 
не клади: «Вам что-то 
не нравится? Автобус 
на Киев ездит часто» - 
это я сам слышал.

Никогда в Одессе не 
было языковой пробле-
мы - сейчас же везде пы-
таются навязать украин-
ский. И это тут вызывает 
лишь раздражение.

УКРОГЕСТАПО
Обратная дорога, 

и новый попутчик-
одессит. Наклонившись 
к уху, он мне сообщает: 
«Мы в натуральной ок-
купации этими черто-
выми националистами. 
Госпиталь и больницы 
переполнены. Ране-
ных  везут сюда из-за 
нехватки мест в других 
городах. А вдоль грани-
цы с Приднестровьем 
стоят несколько тысяч 
военных с техникой, 
которые могут начать 

провокацию. Очень 
много одесситов ждет 
освобождения от окку-
пации и прихода рус-
ской армии. Ведь это 
непременно будет, как 
произошло 10 апреля 
1944 года…»

Пограничник на вы-
езде с Украины, обходя 
салон, повернулся ко 
мне: «А где ваши ве-
щи?» Я сказал, что ез-
дил в гости одним днем 
повидать друга. Тот за-
держал на мне взгляд, 
прекратил проверку, 

забрал мой паспорт и 
приказал идти за ним.

В небольшом кабине-
те меня встретили два 
человека сурового вида 
в штатском. Не пред-
ставляясь, они завели 
профилактическую бе-
седу, состоящую из од-
них вопросов:

- Цель вашего визита 
в Одессу?

- Приехал проведать 
друга.

- Дайте ваш телефон.
- У меня нет. Я оставил 

дома.

- Как вы связывались? 
Как его зовут? Его фами-
лия? Адрес?

- Адреса не знаю, мы 
связывались накануне 
и он ждал меня у «При-
воза», прямо с утра. Он 
мой одноклассник…

Допрос продолжался 
часа два. Меня угова-
ривали, запугивали… 
правда, до рукопри-
кладства дело не дошло. 
Так что все завершилось 
благополучно, но оса-
док, как говорят в Одес-
се, остался…

НАБЛЮДЕНИЕ

Утесова 
тоже отменили?

На Одесском железнодорожном вокзале сменили 
музыку, которая играет при отправлении и прибытии 
поездов. Раньше при прибытии тут звучала песня Лео-
нида Утесова «У Черного моря». А в момент отправле-
ния - «Песня об Одессе» из оперетты «Белая акация». 
Ах, какие чудные там были слова:
Когда я пою о заветных желаньях,
Что с детства лелеем мы, в сердце тая,
О долгих разлуках,
О кратких свиданьях,
Пою о тебе я, Одесса моя!

Теперь вместо нее звучит Монатик и популярная, на-
верное, на Украине песня «А що». Из слов об Одессе 
там лишь две строчки, которые исполнитель адресует 
своей девушке: «Я твое Черное море, ты - моя Одесса».

Как отметил мой сосед по автобусу: «Я ничего не имею 
против Монатика, но где Утесов и кто такой Монатик?»

Увидеть Одессу и не загреметь…      в плен СБУ
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«Привоз» себе не изменяет и работает в любые времена. Говорят, даже во время войны 
он закрывался лишь на один день. 
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Ирина ИЛЬИНА

При поддержке 
национального 
проекта «Демография» 
миллионы старших 
россиян ведут активную 
социальную жизнь.

Три раза в неделю в Петровском 
парке старшие собираются на со-
вместную зарядку и бодро на счет 
тренера «и раз - и два» выполняют 
нехитрые упражнения под энергич-
ную музыку. Глядя на них, становит-
ся понятно, что в любом возрасте 
люди хотят жить наполненной, ди-
намичной жизнью, развиваться, 
общаться и узнавать новое. От-
радно, что с каждым годом таких 
людей становится только больше.

Забота о людях старшего по-
коления - один из главных прио-
ритетов национального проекта 
«Демография». Цель не только  
в том, чтобы россияне жили доль-
ше, но и чтобы были счастливы  
в серебряном возрасте: могли ве-
сти активную социальную жизнь, 
иметь широкий набор возможно-
стей для самореализации, получать 
необходимую помощь. 

«Наша задача - снять стереоти-
пы, изменить отношение общества 
к старшему поколению, изменить  
у представителей старшего поколе-
ния отношение к себе и помочь им 
двигаться вперед. Мы уже меняем 

ситуацию в лучшую сторону», - го-
ворит Виктория Маркова, экс-
перт проекта «5.0» в центре «Моя 
Карьера». За последние годы в ре-
гионах наработан большой опыт 
практик для тех, кто перешагнул 
рубеж 60 лет. Проекты «Активно-
го долголетия» реализуются уже 
более чем в ста тысячах клубов, 
кружков, секций в самых разных 
уголках нашей страны. В них по-
стоянно занимается порядка двух 
с половиной миллионов старших. 
Количество площадок растет  
с каждым годом, что создает воз-
можность каждому человеку зани-
маться любимым делом, а самым 
интересным проектам попасть на 
Всероссийский отбор лучших прак-
тик активного долголетия, который 
с 2020-го проводится ежегодно.

СТАРШИЕ - 
РЕСУРС ОБЩЕСТВА

Многие проекты, ставшие фи-
налистами четвертого Всероссий-
ского отбора лучших практик ак-
тивного долголетия, транслируют 
идею укрепления связей между 
поколениями. Старшие передают 
опыт и мудрость младшим, те,  
в свою очередь, помогают людям 
серебряного возраста ориенти-
роваться и адаптироваться в со-
временном быстро меняющемся 
мире. В Год семьи такому общению 
и преемственности уделяется осо-
бое внимание.

«ТЕАТРАЛЬНОЕ  
АССОРТИ»

Так называется арт-студия в го-
роде Кохма Ивановской области 
- финалист последнего сезона Все-
российского отбора. Артисты - «се-
ребряные» волонтеры и школьники 
- уже поставили 10 спектаклей. 
Миниатюры, мини-спектакли, в том 
числе и кукольные, интерактивные 
театрализованные представления. 
Любая постановка вызывает вос-
торг публики. Причем участники 
не только выступают вместе, но  
и готовят реквизит. 

- Каждый спектакль - настоящий 
праздник для самих актеров и зри-
телей. На сцене люди старшего 
возраста раскрываются, забывая 
об одиночестве и обретая чувство 
востребованности, - рассказала 
заместитель директора Комплекс-
ного центра социального обслу-
живания населения по г. Кохма 
и Ивановскому муниципальному 
району Вероника Чернышова. 
- В свою очередь, для окружаю-
щих это уникальная возможность 
понять, что старшее поколение 
активно, полно жизни и таланта, 
способно вдохновлять и менять 
мир к лучшему.

Одним из ярких примеров со-
вместной театральной работы стал 
кукольный спектакль «Светофор-
чик», посвященный правилам до-
рожного движения. 12 взрослых 
наставников и 35 младшеклассни-
ков вместе создавали декорации и 
куклы, а потом оттачивали актер-
ское мастерство на репетициях. 
Премьера прошла на ура, остались 
довольны все.

РАДОСТЬ ЖИЗНИ
Ощутить ее помогает одно-

именный марафон здоровья из 
Череповца. По мнению некоторых 
специалистов, для счастливой гар-
моничной жизни человеку необхо-
димо три часа в неделю занимать-
ся спортом, три часа - развитием 
мозга, внимания и памяти, а еще 
три часа - делом для души. На этой 
основе и возникла практика для 
тех, кому за 60.

- Если людям старшего возраста 
хочется творить, они находят в се-
бе энергию, чтобы делать добрые 
дела. Возвращая радость жизни, 
мы помогаем им найти новых дру-
зей и вновь обрести уверенность 
в своих силах, - отметила дирек-
тор центра «Учусь легко!» и автор 
практики Варвара Чернышева.

Марафон - это гимнастика для 
мозга (тренировка внимания и па-
мяти, скорости мышления), спорт  
и танцы, субботние встречи  
в «Клубе душевного общения».  
А еще творческие мастер-классы 
и лекции с интересными профес-
сионалами (нутрициолог, терапевт, 
стилист, визажист, косметолог), 
экскурсии в музей.

После потери мужа жизнь  
Людмилы Васильевны Черняковой 
словно остановилась. Не радовали 
ни дети, ни внуки. 

- Случайно она встретилась со 
мной, - вспоминает Варвара Черны 
шева. - Я ей рассказала про нашу 
практику и пригласила на занятия.  
Постепенно к Людмиле Васильев-

не вернулось желание жить, она 
начала заниматься ментальными 
упражнениями - нейрогимнастикой, 
появились силы и уверенность в се-
бе. Сейчас ей 73 года, и ее актив-
ности может позавидовать даже 
молодежь.

И НАПОСЛЕДОК…
Активная жизнь - залог счаст-

ливого долголетия. Сегодня бла-
годаря национальному проекту 
«Демография» это понимают все 
больше людей. Проекты «Актив-
ного долголетия» становятся 
с каждым годом популярнее  
и востребованнее. Формируются 
новые тренды организации досу-
га и обучения, ориентированные 
на самореализацию и вовлечен-
ность старшего поколения в об-
щественную жизнь. Развиваются 
проекты, которые помогают лю-
дям серебряного возраста укре-
плять здоровье, приобщаться  
к культуре, туризму, делиться 
своим опытом и помогать другим. 
Участие в пятом Всероссийском 
отборе лучших практик - хороший 
повод рассказать о своей работе 
всей стране. Конкурс стартовал  
в День пожилого человека, перво-
го октября. Подать заявку на уча-
стие можно на платформе АСИ 
«Смартека».

 ■ ТОЛЬКО ФАКТЫ
• Около 3000 заявок 

за 4 года оценило жюри.
• 434 проекта вышли 

в финал.
• 112 финалистов были 

выбраны в последнем сезоне.
Из них 10 победителей  

в пяти номинациях:
• «Активная жизнь: куль-

тура, туризм, волонтер-
ство»;

• «Медицинский и соци-
альный уход, общественная 
забота и профилактика»;

• «Здоровый образ жиз-
ни»;

• «Образование и заня-
тость»;

•  «Практики для мужчин 
60+».

60+
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Начало новой 
жизни, или 
Почему «Активное 
долголетие» 
популярно  
и востребовано

ВАЖНО! 
Новый сезон  

Всероссийского  
отбора лучших практик 
активного долголетия 

стартовал  
1 октября  
2024 года.

Рисование улучшает восприятие и зрительную память.

Поколений связующая 
нить: старшие передают 

ребятам опыт  
и мудрость, младшие 

учат наставников 
осваивать современные 

технологии.
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 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

ЯКУТИЯ

По миллиону в руки
В Якутии долгожители и обладатели почетного знака 

«Үйэ саас» получат единовременные выплаты по одному 
миллиону рублей. Знаком обладают те граждане, кто 
дожил до 100-летнего возраста. Сейчас в регионе таких 
17 человек.

- Отдавая дань уважения долгожителям, в целях под-
держки здорового образа жизни, преемственности ду-
ховно-нравственных ценностей народа принял решение 
об увеличении с начала 2025 года вознаграждение к по-
четному знаку «Үйэ саас» в 10 раз - до одного миллиона 
рублей, - сказал Айсен Николаев, глава Республики 
Саха (Якутия).

Деньги юбиляры получат уже до 1 января 2025 года, 
а дальше каждый, кто переступает вековой возраст и полу-
чает знак, может претендовать на выплату. Кстати, в этом 
году почетный знак получили девять ветеранов Великой 
Отечественной войны. «Үйэ саас» был учрежден, чтобы 
поддержать долгожительство в регионе.

 
КАМЧАТКА

Берегись, вода!
На Камчатке из-за охотоморских циклонов и осадков 

с 1 по 6 октября ожидается подъем уровня воды в реках 
Соболевского района. По информации краевого главка 
МЧС, на реке Большой Воровской в районе села Соболево 
уровень воды может увеличиться на 0,1-0,5 метра в сутки. 
Ожидается разлив на пойме, также возможно частичное 
подтопление придомовых территорий, расположенных в при-
брежной зоне.

- В случае увеличения интенсивности и продолжительно-
сти осадков в период формирования пика паводка на реке 
Большой Воровской не исключена вероятность достиже-
ния уровня опасного гидрологического явления. На время 
действия циклона населению рекомендуется принять все 
необходимые меры для обеспечения собственной безопас-
ности, - добавили в ведомстве.

 
ВЛАДИВОСТОК

По следам взрыва 
в петербургском метро

В приморском Артеме осудили мигранта, которому 
до 2047 года запретили въезд в Россию за связь с терро-
ристами. Попасть в нашу страну он смог, заменив паспорт.

Ныне 30-летний житель Киргизии долгое время под-
держивал связь с исламскими террористами, которые 
в апреле 2017 года взорвали бомбу в вагоне метро 
Санкт-Петербурга. Тогда погибли 15 человек и терро-
рист-смертник, более 100 человек пострадали. Еще од-
ну, более мощную бомбу тогда же удалось обнаружить 
и обезвредить на одной из станций метро.

В октябре 2017 года подозрительному иностранцу 
на 30 лет запретили въезд в Россию. Однако в декабре 
того же года его поймали в аэропорту Красноярска во 
время попытки въехать в нашу страну и отправили об-
ратно.

В 2019 году он смог получить на родине новый паспорт, 
с которым дважды въезжал в Россию, долгое время не-
законно жил в нашей стране и даже успел обзавестись 
здесь семьей. Артемовский городской суд за это пре-
ступление приговорил его к двум годам лишения свободы 
в колонии-поселении. После этого его, вероятно, снова 
депортируют и навсегда запретят въезжать в Россию.

 
ХАБАРОВСК

Одна купюра - одна поездка
На сайте администрации Хабаровска появилась информа-

ция об изменении стоимости проезда на четырех маршрутах 
общественного транспорта. Речь идет о маршрутах № 33-1, 
61С, 68-1 и 82-1.

Цена проезда на маршруте № 33-1 с 13 октября будет со-
ставлять 45 рублей, на маршруте № 61С с 18 октября - 40 
рублей, на маршрутах №82-1 и 68-1 с 18 октября - 50 рублей.

Согласно постановлению правительства региона, частные 
перевозчики обязаны заблаговременно предупредить жи-
телей города через местную администрацию о повышении 
тарифов.

Подготовили 
Саргылана ИВАНОВА («КП» - Якутия»), 

Павел САХАРОВСКИЙ, Егор 
ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»), 

Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).

Первый шаг к улучшению 
демографии
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье 
запретят 
склонять женщин 
к абортам.

Нашумевший за-
конопроект приняли 
в трех чтениях депу-
таты на заседании ко-
митета по социальной 
политике и защите 
прав граждан краево-
го парламента. О сути 
инициативы расска-
зал руководитель ап-
парата уполномоченно-
го по правам человека 
в крае Денис Белькин. 
Однако некоторые от-
неслись к такому но-
вовведению несколько 
скептично.

НАРУШИЛ - ПЛАТИ
- Мы не первый 

субъект в России, ко-
торый рассматривает 
этот законопроект. 
В июне 2024-го на тер-
ритории нашей страны 
было принято десять 
таких законов. Основ-
ная мысль омбудсме-
на по правам челове-
ка Юрия Борисовича 
Мельникова заклю-
чается в том, что мы 
должны по кирпичику 
создать на региональ-
ном уровне систему, 
которая не будет попу-
ляризировать склоне-
ние к искусственному 
прерыванию беремен-
ности, необходимо 
выстроить механизмы 
защиты женщин, - ска-
зал Денис Белькин.

Склонением к абор-
ту будут считаться уго-
воры, подкуп, шантаж, 
а также использование 

служебной зависимо-
сти женщин сотруд-
никами органов госу-
дарственной власти 
или местного само-
управления. За нару-
шение предусмотрено 
административное на-
казание в виде штра-
фа от 3000 до 5000 ру-
блей, для должностных 
лиц - от 5000 до 10 000 
рублей, для юридиче-
ских лиц - от 40 000 
до 100 000 рублей.

- Склонением к ис-
кусственному преры-
ванию беременности 
не является инфор-
мирование врачом 
беременной женщи-
ны, а также лица, ко-
торому в соответствии 
с законодательством 
о защите врачебной 
тайны могут быть пе-
реданы сведения о со-
стоянии здоровья па-
циентки, о наличии 
медицинских показа-
ний к искусственному 
прерыванию беремен-
ности.

НЕОДНОЗНАЧНАЯ 
РЕАКЦИЯ

И все же законопро-
ект вызвал у некоторых 
депутатов вопросы:

- Допустим, асоци-
альная мать вновь за-
беременела и хочет 
рожать, бабушка ей го-
ворит: «Сколько мож-
но? Мне уже страшно 
за детей». Что будет 
в этом случае? - спро-
сил депутат Игорь Че-
мерис.

По словам Дениса 
Белькина, в данной 
ситуации стоит про-
верить, лишена ли во-
обще мама родитель-
ских прав, кто опекун 
детей.

- В законопроекте 
речь идет о действиях 
при исполнении тру-
довых обязанностей, 
все остальные случаи 
в проект не вошли, по-
этому то, что касается 
отношений внутри се-
мьи, не попадает под от-
ветственность, но будет 
анализироваться, - от-

метила полномочный 
представитель губерна-
тора Приморья в ЗС ПК 
Елена Смольникова. 

Своим мнением по-
делился и депутат Алек-
сандр Сустов. По его 
словам, законопроект 
важен, однако не ис-
ключено, что его могут 
использовать и в нега-
тивном ключе, а сам за-
кон не решит основную 
проблему демографии, 
поэтому он предпочел 
воздержаться от голоса.

- У меня отношение 
к этому законопроек-
ту осторожное. Я за то, 
чтобы принимать зако-
ны с понятным меха-
низмом реализации, 
чтобы было больше 
экономических и со-
циальных рычагов. 
Основная наша цель - 
улучшить демографию 
в регионе, поэтому 
нужно создать все ус-
ловия. Но как первый 
шаг работы - это важ-
но, - добавил Игорь 
Чемерис.

Ал
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Законопроект направлен на защиту семьи.

 ПОЛИТИКА

Открыта новая должность
Ксения ЗАБЕЛИНА, Юлия ЕФРЕМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

У главы Приморья появится 
специальный представитель 
в столице России.

Идею создать такой пост предложил гу-
бернатор Приморья Олег Кожемяко. Как рас-
сказала вице-губернатор края Вера Щербина, 
появление нового человека в правительстве 
не повлечет за собой дополнительных рас-
ходов. По ее словам, недавно объединили 
два министерства - финансов и финансового 
контроля, и одна должность министра стала 
свободной.

Одна из главных обязанностей нового ми-
нистра - представлять интересы Приморья 
в столице России. Высокий чиновник будет 

взаимодействовать с федеральными министер-
ствами, службами и агентствами, которыми 
руководит президент России. Предложение 
о введении новой должности единогласно одо-
брили депутаты заксобрания Приморья.

Вместе с тем кадровые перестановки про-
изошли и в Минвостокразвития, с поста 
замминистра уволили Анатолия Бобракова. 
От должности его освободил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Бобраков курировал во-
просы инвестиций, государственно-частного 
партнерства, цифровизации и международных 
отношений. Также он занимался реализацией 
проекта социального воздействия в сфере об-
разования в Якутии.

Почему его уволили - загадка. Однако новый 
замминистра уже назначен, им стал Виталий 
Алтабаев, глава департамента регионального 
развития Минэкономразвития РФ.
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Дарья Уфимцева, Аделина Курганская, Александра Лопина - сразу три 
имени зазвучат на федеральном полуфинале международного конкурса 
красоты «Мисс Офис». Они готовы развенчать мифы об офисных со-
трудницах. Хвастаться есть чем: спорт, разные хобби, успехи в карьере 
и личной жизни. Сидячий образ жизни - совсем не про них.

ПРИМОРЬЕ

Даша УфИМцЕВа 
- Занимаюсь танцами и йогой. 

Раскрываю женственность и пла-
стичность тела. Не передать сло-
вами, насколько мне в танцах ком-
фортно. Тренер постоянно говорит, 
что я уже опытная, но это неправда: 
совсем недавно увлекаюсь. С 14 лет 
занимаюсь фотосессиями в роли 
модели. Всегда хотелось именно так 
самовыражаться. Из года в год в раз-
ных направлениях я перевоплоща-
юсь в разные образы и могу ничего 
не стесняться. Это моя отдушина.

Саша ЛОПИна 
- Моя цель в жизни - быть всегда благодарной, 

нести свет и добро. Верю, что если мы будем 
добры ко всем и ко всему, то это вернется в дву-
кратном размере.

23-летняя шатенка средне-

го роста. Говорят, что красота 

и ум несовместимы, но девушка, 

как и другие конкурсантки-даль-

невосточницы, разрушает этот 

миф. Она специалист по органи-

зации мультимодальных перевозок. 

Между прочим, в топе-10 крупней-

ших таможенных представите-

лей России. Экспедирование грузов, 

контроль, оценка - все это в полно-

мочиях хрупкой девушки. 
Но не только карьера определя-

ет Сашу. Ее страсть - фитнес, 

фортепиано и прогулки. 

Продолжение. Начало на < стр. 1

24-летняя утонченная 
девушка трудится на Уссу-
рийской таможне - помо-
гает выявлять контрабан-
ду. За спиной - первенство 
края по карате, танцы. 
Сейчас она мечтает о по-
диуме. Аделина продолжа-

ет углубленное изучение 
английского, участвует 

в театральных кон-
курсах, а свободное 

время проводит за 
детективами. За-
гадки для нее - как 

жажда. Сто-
ит отметить, 
внимание к де-
талям - хоро-
шее качество 
в работе та-

моженни-
ка!

Харизматичная приморчанка 
стала одной из 50 участниц «Мисс 

Россия - 2024». Аня родилась в го-
роде у моря, во Владивостоке, в се-
мье фотографов. С детства яркие 
моменты ее жизни родители запе-
чатлевали в кадрах. Так появилась 
любовь к моделингу. 

Кстати, девушка пробовала се-
бя и в лепке, и в рисовании, уже 
долгое время увлекается фотогра-
фией, монтажом и видеосъемкой. 
Но больше всего покорила ее хоре-
ография, которой она занимается 
с 5 лет.

Анна - брюнетка ростом 1,73 
метра, с пленительными карими 
глазами, обладательница подтя-
нутой фигуры и тонкой талии. 
А все благодаря спорту, которым 
девушка занимается с детства. 
С таким плотным графиком она 
успевает и учиться. После школы 
выбрала специальность «Рекла-
ма и связи с общественностью» 

в ВВГУ. Но это так, для фор-
мальности, на самом деле глав-
ное достижение Ани - титул 
«Вице-мисс Восток России», 
а цель - попасть на подиум по-
серьезнее.

аДЕЛИна КУРганСКая
- Не боюсь ошибок. Я знаю, что они помогают мне расти и ста-

новиться лучше. Не питаюсь страхом, я живу в надежде, что завтра 
будет лучше, чем сегодня.

Девушка родилась в даль-

невосточном центре, но вы-

росла в небольшом поселке Лу-

чегорске. Она специалист по 

работе с клиентами в банке. 

Не исключено, что любовь к 

профессии усилилась благода-

ря личной истории. Девушка 

спасла пенсионерку от мошен-

ников. Одну из ее клиенток 

долго «обрабатывали» афе-

ристы. Убеждать старушку 

было трудно из-за возраста. 

К счастью, удалось сохранить 

солидную сумму.

анна нЕСКОРОДЬЕВа
- Будущая «Мисс Россия» должна быть не только 

внешне красивой, но и внутренне. Быть уверенной 
в себе, активной, образованной, стремиться к развитию 
и достижению поставленных целей.

Дальний Восток
www.dv.kp.ru
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Международному конкурсу красоты среди офисных сотрудниц «Мисс 
Офис» в этом году исполняется 15 лет. Отборочный тур юбилейного 
сезона прошли две девушки из Хабаровска - Екатерина Снегур и Алина 
Соломинская. Сейчас идет упорная борьба в рейтинге голосования, и 
уже 7 октября станет известно, пройдут ли девушки в финал конкурса.

Участницы усиленно готовятся к финалу конкурса - 5 октября мы узнаем, кто 
станет победительницей. Девушка получит титул, корону и диплом, а главной 
наградой будет участие в конкурсе «Мисс Вселенная». Это событие состоится в 
Мексике совсем скоро - уже в ноябре.

Фото: предоставлено «КП»

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

АлИнА СОлОмИнСКАя
- Путь мой был тернистым. Анкету 

я заполняла, когда лежала в больни-
це в Санкт-Петербурге на обследо-
вании. Мне показалось, что заявку 
я не отправила, но оказалось, что 
просто не приложила фотографии. 
Со мной связались организаторы 
конкурса, попросили прислать фото 
и пригласили на онлайн-кастинг. 
Так вышло, что на кастинг в Хаба-
ровске я не попала, так как у меня 
была поездка в Советскую Гавань. 
А по дороге на трассе у нас лопну-
ло колесо, и я вообще осталась без 
связи… Но организаторы предло-
жили попробовать пройти онлайн-
кастинг вместе с претендентками 
из других городов России. И в два 
часа ночи по Хабаровску я все-таки 
попала на кастинг. Очень волнова-
лось, но была уверена, что пройду. 
Так и получилось! А потом всю ночь 
не спала, когда услышала свое имя 
в списке полуфиналисток.

ЕКАтЕРИнА СнЕгуР
- Я подала заявку, но она не прошла, 

Светлана (подруга и бывшая участница 
конкурса. - Прим. ред.) связалась с орга-
низатором и выяснила, в чем причина. 
Оказалось, я попала в последний день 
кастинга… И в этот же день назначили 
онлайн-встречу с организаторами, надо 
было рассказать о себе, показать творче-
ский номер. Несмотря на то, что я была 
не готова, сориентировалась молни-
еносно. Мы с братом тут же записа-
ли песню на видео. Я пела, а он играл 
на гитаре. Потом быстро смонтировала 
видео, добавив кадры показов и съемок 
из архива. Немного волновалась, так как 
времени на подготовку было минимум. 
Но прошла!

мАРИя ЖуКОВА
В Москву на конкурс «Мисс 

Россия - 2024» приехали 50 
харизматичных, талантли-
вых девушек от 18 до 23 лет 
со всей страны. В этом го-
ду жюри было еще сложнее 
выбрать красавиц, которые 
поборются за главную ко-
рону - рекордные 85 тысяч 
заявок получила дирекция 
конкурса. Хабаровский край 
представляют две девушки - 
Кристина Андрейчук из Ха-
баровска и Мария Жукова 
из Комсомольска-на-Амуре. 
А победительница уже в но-
ябре отправится в Мексику, 
где примет участие в конкур-
се «Мисс Вселенная». 

- Я отправила свою видео-
визитку и фото на официаль-
ную страницу «Мисс Россия». 
Мне ответили и пригласили 
на закрытый кастинг. Первое 
волнение было именно там, 
перед жюри, мысли из голо-
вы просто вылетали, и даже 
самый простой рассказ о себе 
дался не совсем легко. В ито-
ге, когда озвучивали финали-
сток, я услышала свое имя!

КРИСтИнА АндРЕЙчуК
- Попала я на конкурс для себя неожиданно, просто отправила анкету, 

потом прошла очные кастинги. Я не волновалась, так как считаю, что, 
если бы не прошла, значит, так было бы нужно. Но я здесь! И сейчас 
чувствую ответственность, потому что пред-
ставляю родные края на таком масштабном 
конкурсе. Конечно же, мне интересно 
и очень любопытно, что будет про-
исходить дальше, - поделилась 
Кристина Андрейчук.

За свою многолетнюю 
историю конкурс стал 
глобальной стартовой 
площадкой для тысяч 
молодых девушек, 
сочетающих в себе 
не только внешнюю 
привлекательность, но 
и блестящую эрудирован-
ность. Год за годом конкурс 
привлекает все больше амбици-
озных участниц, каждая из кото-
рых стремится продемонстрировать 
свои уникальные таланты.

- Для меня самое сложное - оста-
вить близких мне людей в другом 
городе. Дома меня ждет молодой че-
ловек. Здесь почти все дается нелег-
ко, однако это классный челлендж 
для меня.

Алине 28 лет, девушка роди-
лась и окончила школу в Хаба-
ровске. Учиться дальше Али-
на отправилась в Китай, где 
окончила факультет между-
народной торговли и эконо-
мики. А параллельно получила 
диплом Всероссийского госу-
дарственного университе-
та юстиции. Сейчас Алина 
клиентский менеджер банка 
в блоке корпоративно-инве-
стиционного бизнеса. Она 
и ее коллеги привлекают ки-
тайские инвестиции в нашу 
страну.

О конкурсе Алина узна-
ла от победительницы 2022 
года. Коллега поделилась ин-
формацией о начале кастинга 
в новый сезон. Девушке стало 
интересно попробовать свои 
силы и представить компанию 
и родной город на конкурсе.

Кате 31 год, девушка родилась в по-
селке Приамурский, сейчас живет в 
Хабаровске. Екатерина является ди-
ректором модельного агентства. Де-
вушка узнала о конкурсе от знакомой 
и попала на кастинг, как в последний 
вагон уходящего поезда. Поддерживает 
участницу семья. А муж Кати занима-
ется в спортзале в футболке с надписью 
«Проголосуй за мою жену».

Мария Жукова родилась и жила в 

Комсомольске до совершеннолетия. 

Сейчас молодой красавице 22 года, 

она работает моделью, визажи-

стом, планирует и дальше разви-

ваться в этом направлении и решила 

попытать удачу в конкурсе.

Кристине из Хабаровска всего 20 

лет, сейчас она живет в Санкт-

Петербурге. Девушка учится 

по специальности «Реклама и свя-

зи с общественностью». Кристина 

увлекается кулинарией и стрель-

бой из огнестрельного оружия. Но 

на конкурсе тоже оказалась не слу-

чайно - ранее работала моделью.

Дальний Восток
www.dv.kp.ru
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 КРИМИНАЛ

Александра ЯВИЩЕНКО 
(«КП» - Хабаровск») 

Нечистый на руку 
бизнесмен 
подозревается 
в хищении 900 
миллионов рублей.

Уже в следующем году поч-
ти 1,3 тысячи детей из Биро-
биджана могли пойти в новую 
современную школу, если бы 
не одно большое «но». Ком-
пания, которая занималась 
ее строительством, в прямом 
смысле «забила» на свои обя-
зательства. Точнее, забила 
несколько свай в землю, где 

должна была быть школа, 
и на этом все работы прекра-
тились. Может, дело в день-
гах? Ведь многие стройки за-
мораживаются из-за нехватки 
средств. Но не в этом случае. 
Компания получила почти 
миллиард рублей из бюджета 
региона, а судя по результа-
там трехлетней работы, не ос-
воила и десятой части от этой 
суммы. 

В 2021 году департамент 
образования ЕАО заклю-
чил концессионное согла-
шение с тогда еще ООО 
«Восьмая концессионная 
компания «Просвещение» 
(совсем скоро организация 

сменила название на ООО 
«Школа на Шолом-Алей-
хема». -  Прим. ред.). Ком-
пания должна была постро-
ить новую школу в рамках 
нацпроекта «Образование». 
Из бюджета страны регио-
ну выделили немалую сум-
му - больше 900 миллионов 
рублей. Эти деньги выпла-
тили подрядчику в качестве 
аванса для подготовки про-
екта и строительства школы 
на 1275 мест до конца 2024 
года.

Шло время, а участок 
под застройку пустовал. 
В какой-то момент на нем 
появилась техника, и каза-

лось, что дело сдвинулось 
с мертвой точки. За три года 
подрядчик вырыл котлован 
и забил пару десятков свай 
в землю. А потом все закон-
чилось так же внезапно, как 
и началось.

- Выполнять обязатель-
ства контракта организация 
не планировала. Предусмо-
тренные соглашением ра-
боты не выполнены. Общая 
сумма похищенных средств 
превысила 900 миллионов 
рублей, - рассказали в про-
куратуре ЕАО.

Хотя срок сдачи объекта 
еще не наступил, уже оче-
видно, что компания не 
стремится ускорить работы. 
На стройплощадке тихо уже 

несколько месяцев. Проку-
ратура провела проверку и с 
ее результатами обратилась 
в Следком, чтобы привлечь 
виновников к ответу. Там ре-
шили завести уголовное дело 
по статье «Мошенничество 
в особо крупном размере», 
а его фигурантом стал ген-
директор фирмы. Если его 
вину докажут, он может от-
правиться в колонию на срок 
до 10 лет.

Пока ведется расследова-
ние, прокурор области на-
правил иск в Арбитражный 
суд, чтобы концессионное 
соглашение признали не-
действительным, а ответчик 
вернул похищенные деньги 
в бюджет региона.

Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

В череде убийств приморского 
медведя-людоеда нашли 
тигриные следы.

Постепенно распутывается та-
инственная история о нападении 
бурого медведя на мужчин в Луче-
горске. Дело было в садовом то-
вариществе «Благовещенка». Это 
север Приморья - почти на стыке 
с Хабаровским краем. Естествен-
ный коридор для миграции мишек, 
считают местные лесники. Но то, 
что случилось с двумя мужчинами 
и после этого, заставило паниковать 
жителей поселка, которые, казалось 
бы, привыкли к диким зверям. 

С холодами хищники долж-
ны отступить, особенно медве-
ди. Однако все вышло наоборот. 
По предварительным данным, тот, 
что напал на людей, был больным 
и истощенным. Об этом говорят 
эксперты центра 
«Амурский тигр» 
и краевого охот-
надзора. Искали 
людоеда боль-
ше суток, нашли 
только в ночную 
смену. Все это 
время вооружен-
ные сотрудники 
полиции и Ро-
сгвардии разъез-
жали по улицам 
и окрестностям 
Лучегорска - не 
дай бог хищник 
вернется в на-
селенную мест-
ность. И дей-
с т в и т е л ь н о 
на следующий 
день после атаки 
на дачный дом медведь разорвал 36 
собак в местном приюте! Страшно 
представить, что за битва это была. 
Оставшиеся в живых питомцы сби-
лись в стаю, скулили. 

Местные негодовали и были го-
товы сами идти с оружием на зверя, 
но сдержались, ведь это запрещено 
законом. Конечно, хищника спе-
циалисты сразу отстрелили. Ин-
тересно, что нашли его благодаря 
прошлому нападению: видимо, 
медведь вернулся на место престу-
пления, чтобы еще раз поживиться. 
Так вот, лапа застреленного зверя 

доходила в дли-
ну до 15 сантиме-
тров, но вердикт 
один: вес хищни-
ка действительно 
не соответству-
ет его возрасту. 
Экспертиза про-

должается. Только по итогам можно 
будет утверждать, был ли это мед-
ведь-людоед. В сети и СМИ его по-
спешили окрестить бешеным. Но, 
как уточнили в «Амурском тигре», 
это неподтвержденная информа-
ция. 

- Провели обследование терри-
тории, нашли собаку, которую он 
(хищник) начал закапывать, по сле-
дам. Надо было понять, куда мед-
ведь шел. Судя по отпечаткам, 
оставленным на «месте преступле-
ния», это была та особь, которая 
и напала на людей, - пояснил Ев-

гений Гребен-
ников, началь-
ник отдела го-
сударственного 
учета управле-
ния по охране 
объектов жи-
вотного ми-
ра минлесхоза 
Приморья. 

В правоохранительных органах 
не спешили делиться информацией 
о погибших. Как выяснила редак-
ция, в возрасте 58 лет погиб майор 
полиции Сергей Кнышев, началь-
ник экспертно-криминалистиче-
ского отделения ОМВД России 
по Партизанску. Выслуга лет была 
солидной. Сергей Владимирович 
проводил баллистические экспер-
тизы. Очередную почетную грамоту 
от Думы Партизанского ГО он по-
лучил в ноябре 2023 года. 

Скорее всего, майор приехал 
в Пожарский муниципальный округ 
к отцу Владимиру (он 1937 года 
рождения, ребенок войны). Сер-
гей Владимирович, кстати, учил-
ся в Лучегорске, в этом поселке 
также остались многие друзья еще 
со времен школы. Известно, что 
Кнышев-младший много путеше-
ствовал. Покорил горы Туманную 
и Голец, Калининский и Вороши-
ловский водопады, многие другие 
места в Приморском крае и за его 
пределами…

Однако на двух человеках история 
о хищниках не закончилась. Напа-
дения продолжились: погибла еще 
одна собака. Родителей попроси-
ли лично забирать детей из школы, 
а специалисты рекомендовали не 
забредать в безлюдные места. Жи-
тели вопили: мы говорили, мы го-
ворили. Действительно, всю неделю 
они предупреждали, что медведей 
видели несколько. Но было в за-
цепке кое-что нетипичное…

Охотоведы провели проверку 
и выяснили, что на самом деле 
с питомцем расправился взрос-
лый амурский тигр. Он наследил 
на грядках, сотрудники ведомства 
смогли определить зверя именно 
по этим отпечаткам. Полосатый 
сделал подкоп и пробрался на дачу 
в селе Светлогорье, недалеко от Лу-
чегорска в Приморском крае. 

- После обследования тропы 
хищника проведут первоначаль-
ную оценку потенциальной угро-
зы для человека. По необходимости 
будет приниматься решение об от-
лове, - сообщили в администрации 
Пожарского района.

Муниципальные власти просят 
жителей ограничить передвижения 
в ночное время суток и соблюдать 
меры предосторожности. Но теперь 
приморские «северяне» в полном 
недоумении. Люди все еще боятся 
и не знают, что делать. К счастью, 
новых данных о нападениях не по-
ступало, стало спокойнее. Но на во-
прос, как превентивно защитить 
людей от хищников осенью и зи-
мой, «Комсомолке» никто развер-
нуто не ответил ни в охотнадзоре, 
ни в других ведомствах. По крайней 
мере,  пока.

Хищники выходят на охоту

Зверя застрелили, но угроза осталась.

Лапа медведя внушительна.
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Оставил детей без школы
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Милана СОКОЛ 
(«КП» - Владивосток»)

Котиков много не бывает, 
подумали мы и отправились 
на международную выставку 
(0+) во Владивостоке. Боль-
шие, словно пумы, и со-
всем крохотные, пушистые 
и без шерсти, своенравные 
и добрые - все это о кош-
ках, оценить разнообразие 
пород которых смогли по-
сетители и высококвали-
фицированные эксперты 
из Кемерова, Челябинска 
и Комсомольска-на-Амуре. 
В состав жюри вошли: Ольга 
Итыгина, Надежда Флегон-
това и Юлия Вилкова. Это 
большое событие для тех, кто 
занимается разведением или 
просто души не чает в своем 
питомце. Участие в меропри-
ятии приняли заводчики со 
всего Дальнего Востока. 

ПОЕЗДАМИ ПОЕЗДАМИ 
И САМОЛЕТАМИИ САМОЛЕТАМИ

Выставка по стандартам 
The World Cat Federation 
(WCF) - Всемирной феде-
рации кошек - это всегда 
статусно, именно поэтому 
к мероприятию повышенный 
интерес. Отсюда и количе-
ство участников - 97 чело-
век и около 150 кошек самых 
различных пород, окрасов, 
возрастов и характеров. Ко-
нечно, больше всего с местом 
проведения мероприятия по-
везло жителям Владивосто-
ка, не пришлось далеко до-
бираться. Любители кошек 
из других городов и даже 
регионов приехали на по-
ездах, автобусах или маши-
нах. Есть и те, кто специаль-

но ради выставки прилетел 
в столицу Приморья на само-
лете. География участников 
обширная - Благовещенск, 
Хабаровск, Комсомольск-на-

Амуре, Чита, Находка, Артем, 
Уссурийск, Партизанск. Кто-
то провел около суток в пути. 
Несомненно, это стресс и для 
владельцев, и для животных, 
но, как уверяют заводчики, 
это того стоило. Эксперты то-
же проделали длинный путь, 
чтобы оценить колорит даль-
невосточных животных.

ПОДГОТОВКАПОДГОТОВКА
Возможность получить за 

один день две оценки от экс-
пертов, да еще и поучаство-
вать в различных рингах 
и шоу обязывает владельцев 
тщательно готовить своих не-
наглядных красавцев к вы-
ставке. И если для некоторых 
это вполне обычный процесс, 
то новичкам в этом деле при-
ходится осваивать азы позин-
га, корректировать поведение 
животных и на пару с лю-
бимцами пить успокоитель-
ное. К выбору даже самого 
безвредного, на ваш взгляд, 
препарата стоит подходить со 
всей серьезностью. Как гово-
рится, мотайте на ус!

- Любое успокоительное не-
обходимо пробовать заранее, 
а не перед самой выставкой. 
Неизвестно, как это отраз-
ится на конкретном живот-
ном, даже если вы, например, 
используете его давно в пи-
томнике. Может все пойти не 
по плану, - поделилась Юлия 
Вилкова, эксперт по всем по-
родам кошек международной 
категории.

МНОГООБРАЗИЕ ПОРОДМНОГООБРАЗИЕ ПОРОД
Совсем малыши и уже под-

росшие юниоры, взрослые, 
серьезные и брутальные ко-
ты конечно, всех хотелось 
рассмотреть и погладить. 
Но даже сами хозяева в этот 
день старались лишний раз не 
беспокоить питомцев. Более 

того, чтобы не помять «шуб-
ку», выносили на ринг своих 
любимцев, надев перчатки. 
Так что тискать, даже если 
очень хочется, на подобных 
мероприятиях не стоит. А вот 
смотреть никто не запрещает, 
чем посетители и занимались. 
Особенно котикам радова-
лись дети.

Увидеть можно было ред-
ких чаузи, предками кото-
рых считаются камышовые 
коты, скрещенные с абиссин-
цами, вторые, кстати, тоже 
присутствовали на выставке. 
На сцене во всей красе себя 
проявили донские сфинк-
сы, британцы, шотландцы, 
рэгдоллы, мейн-куны, бур-
манские короткошерст-
ные кошки. Честно ска-
жем, от многообразия пород 
у обычных посетителей раз-
бегались глаза. Хорошо, что 
у экспертов взгляд наметан, 
от них не ускользают даже 
малейшие детали. 

- Очень приятно, что в вы-
ставке поучаствовало большое 
количество животных, что они 
представлены не одной, а мно-
гими породами. И в катего-
риях длинношерстных, и си-
амо-ориентальные группы, 
и бесшерстные, традиционно 
много полудлинношерстных 
и короткошерстных. Разноо-
бразие всегда радует. Много 
молодых питомцев, юниоры, 

котята - это всегда здорово, 
ведь это развитие породы. Осо-
бенно когда котята такого хо-
рошего уровня, - подытожила 
эксперт из Комсомольска-на-
Амуре Юлия Вилкова. 

ВСЕ НАГРАДЫ ВСЕ НАГРАДЫ 
К ВАШИМ… ЛАПКАМК ВАШИМ… ЛАПКАМ

Чтобы у всех котиков была 
возможность проявить свои 
лучшие качества и получить 
награды, организаторы под-
готовили довольно много 
рингов. Основной и, скажем 
так, самый сложный - по си-
стеме WCF, причем высад-
ки проходили в зависимости 
от возрастов и других осо-
бенностей (котята, юниоры, 
взрослые, кастрированные). 
Только во взрослой катего-
рии оказалось аж 35 претен-
дентов на звание лучших. 
Экспертам пришлось изряд-
но потрудиться.

Отдельно состоялись рин-
ги для мальчиков и девочек, 
короткошерстных и полуд-
линношерстных кошек, мо-
нопородное шоу британцев, 
ринг кошек редких пород, 
шоу мейн-кунов и сибирских 
кошек.

А в завершении выставки 
выбрали самых ярких, не-
обычных и породных котов 
и кошек, номинированных 
в категорию Вest. Конку-
ренция в этот раз была по-
настоящему серьезной, уже 
титулованные чемпионы, из-
вестные далеко за предела-
ми ДФО, делили призовые 
места с подрастающим по-
колением. Перечислять всех 
победителей мы не будем, 
лишь отметим, что хотя бы 
утешительные призы получи-
ли практически все. Да и для 
каждого владельца его пито-
мец - лучший.

Фото: Милана СОКОЛ.

Чаузи, рэгдоллы, британцы и мейн-
куны, или Котиков много не бывает

Выставка кошек 

в Приморье 

собрала лучших 

представителей 

Дальнего Востока.

Работать с такими участниками - одно удовольствие. Нептун вскоре должен защитить титул «Чемпиона Мира».

Сочетание мощи и грации.

Только взгляните в эти 
глаза цвета неба!

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

По большому счету, главное  - 
любовь и поддержка. Если вы 
сами будете себя чувствовать 
на выставке уверенно, незави-
симо от результатов обожать 
свое животное, то любимец это 
почувствует, будет вести себя 
спокойно и прекрасно выстав-
ляться.

Дальний Восток: живой уголок
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Елена КРИВЯКИНА

Через пять лет 
до миллиона офисных 
сотрудников могут 
потерять работу - их 
профессия просто 
станет ненужной. Как 
не оказаться на улице?

Помню, в 90-е моей ма-
ме пришлось сменить про-
фессию. Научно-исследо-
вательский институт, где она 
работала, расформировали.

Мама, будучи человеком с 
высшим образованием, по-
шла на курсы... домработниц. 
Новые русские тогда вовсю 
нанимали себе домашнюю 
прислугу. Правда, домработ-
ницей она не проработала ни 
дня. Вскоре освоила еще одну 
профессию - бухгалтера и вы-
шла на новую работу.

А вспомнила я об этом по-
тому, что нынешнее время то-
же переломное. Развивается 
цифровизация, искусствен-
ный интеллект, компьютеры 
все больше заменяют людей. 
А значит, на смену одним про-
фессиям придут другие, и для 
многих это тоже может стать 
шоком. Но кто предупрежден, 
тот вооружен.

ОФИСНЫЙ ПЛАНКТОН 
ТЕРЯЕТ МИЛЛИОН

По подсчетам Минтруда, к 
2029 году в России до миллио-
на офисных работников (они 
же «белые воротнички») могут 
оказаться ненужными. Ожи-
дается, что больше всего «не-
нужных» сотрудников будет 
среди руководителей - около 
533 200 человек.

- На фоне стремительной 
цифровизации прогноз Ми-
нистерства труда выглядит 
весьма реалистично. Но сни-
жение потребности в одних 
специалистах компенсируется 
ростом спроса на других. Уже 
сейчас высококвалифициро-
ванные кадры, способные об-

служивать установки и маши-
ны, становятся крайне важны. 
Спрос на них будет только ра-
сти, как и на специалистов по 
обслуживанию клиентов и со-
трудников торговли, - отметил 
в разговоре с «Комсомолкой» 
HR-эксперт Гарри Мурадян.

- Поскольку в стране взят 
курс на новую индустриализа-
цию, акценты на рынке труда 
будут смещаться с офисных 
сотрудников, которые 30 по-
следних лет были в фаворе, 
на производственный персо-
нал, - пояснила «Комсомолке» 
карьерный консультант Гали-
на Бобкова. - Вторая причи-
на снижения потребности в 
офисных сотрудниках - авто-

матизация бизнес-процессов 
и цифровизация экономики. 
Еще несколько лет назад го-
ворили, что это дело далекого 
будущего, поскольку в России 
дешевле нанять живых людей, 
чем внедрить автоматизиро-
ванные системы. Но наступле-
ние этого будущего ускорил 
постоянно нарастающий де-
фицит кадров. И компаниям 
придется вкладываться в ав-
томатизацию, чтобы элемен-
тарно выжить.

МЕНЯЕМ ПРОФЕССИЮ
Означает ли это, что управ-

ленцы и специалисты из 
группы риска (см. «Конкрет-
но») окажутся на улице?

- Прогноз о миллионе не-
нужных сотрудников не оз-
начает неизбежного роста 
безработицы. Мы видим 
трансформацию рынка тру-
да - многие сокращения свя-
заны с автоматизацией рутин-
ных задач, но одновременно 
создаются новые рабочие ме-
ста в сфере IT, анализа дан-
ных, автоматизации и т. д., и 
это требует от нас готовности 
к изменениям и непрерыв-
ному обучению, - рассказала 
«Комсомолке» эксперт карьер-
ного маркетплейса hh.ru, HR-
эксперт Ирина Пущаева.

Так что многим придется 
переквалифицироваться. 
И этот процесс уже идет - 
 кто-то проходит переобу-
чение самостоятельно и за 
свои деньги, а для кого-то 
его организуют работода-
тели.

По словам Ирины Пуща-
евой, речь не идет о ради-
кальной смене сферы дея-
тельности. Часть профессий 
просто модифицируются 
и потребуют новых навы-
ков. Например, от бухгал-
теров потребуются более 
глубокие знания IT, авто-
матизации и финансового 
анализа. От переводчиков - 
знания в сфере машинно-
го перевода и способность 
работать с  переводческими 
платформами. От препода-
вателей -  знание цифровых 
инструментов обучения и 
способность строить инте-
рактивные уроки.

НЕ ЖДИТЕ, 
КОГДА УКАЖУТ 
НА ДВЕРЬ

По мнению Гарри Мура-
дяна, цифровизация и пере-
ход на новые формы работы 
создают спрос на специали-
стов в области информаци-
онной безопасности, IT-
архитекторов, аналитиков 
данных и специалистов по 
разработке программного 
обеспечения. Также растет 
потребность в экологах, ин-
женерах по развитию аль-
тернативной энергетики и 
агротехниках.

По словам Галины Бобко-
вой, в ближайшие годы спрос 
также вырастет на биохими-
ков, биотехнологов, генных 
инженеров.

- Востребованы будут спе-
циалисты сферы здравоох-
ранения, потому что живем 
мы дольше, а болеть начи-
наем раньше, чем наши от-
цы и деды. Растет спрос и на 
психологов, поведенческих 
терапевтов и тьюторов (ин-
дивидуальных наставников. - 
Ред.) для детей с особенно-
стями развития, - отмечает 
Галина Бобкова.

Тем, кто уже сейчас чув-
ствует угрозу сокращений, 
эксперты советуют: не стоит 
ждать, когда вас попросят уй-
ти. Обучайтесь новому и не 
бойтесь менять профессию, 
только так можно остаться 
конкурентоспособным на 
рынке труда.

НЭП: наша экономическая полоса

Готовы ли читатели «КП» 
научиться чему-то новому 

и сменить профессию - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.

Каким профессиям 
в России недоплачивают, 

почему доходы одних 
специалистов все время 

растут, а у других остаются низкими - 
разбираемся на сайте KP.RU
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Куда пойти 
учиться
Карьерный консультант Галина 
БОБКОВА:

- Абитуриентам сейчас лучше отдать пред-
почтение прикладным направлениям. Это 
информационные технологии (искусствен-
ный интеллект, программирование, машин-
ное обучение, работа с данными, безопас-
ность), робототехника и машиностроение, 
медицина, биотехнологии, психология, твор-
ческие специальности, особенно в дизайне. 
Если вы не планируете идти в науку или 
преподавательскую деятельность, не стоит 
поступать на такие направления обучения, 
как «История», «География», «Лингвистика». 
С этим образованием работу в коммерче-
ских структурах будет найти сложнее. Не 
советую выбирать и экономику с юриспру-

денцией просто по принципу «чтобы 
было». О переизбытке в стране 

экономистов и юристов говорят 
уже много лет. Поступать на 
данные специальности стоит 
только тем, кому это действи-
тельно интересно и кто соби-
рается строить карьеру в этих 

направлениях.

Куда пойти 
ВОПРОС - РЕБРОМ
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Секретари, делопроизводители, специалисты по документообороту, 
операторы ввода данных и т. п. Работа этих сотрудников связана
 с выполнением типовых шаблонных операций, поэтому 
их труд легко автоматизировать.
Рядовые бухгалтеры и экономисты. Поскольку один из трендов рынка труда - 
мультифункциональность, а не узкая специализация, как было раньше, вполне вероятно, 
что на смену классическим бухгалтерам придут финансовые контролеры. 
Помимо бухучета, они будут совмещать в себе функции 
финансистов, аудиторов и аналитиков.
Операторы кол-центров, которых уже сейчас заменяют боты.
Переводчики. Необходимость в них снижается, так как в работе с устной 
речью растет популярность синхронного перевода, а с письменным 
легко справляются компьютерные программы.
 Юрисконсульты. Их потеснит искусственный интеллект, который гораздо 
быстрее живых людей будет обрабатывать массивы информации и выдавать
 по запросу нужные ответы, опираясь на законодательство.
Банковские работники. Потребность в них будет неуклонно снижаться, 
поскольку мы все больше уходим в онлайн-банкинг.
Рядовые аналитики (в финансах, закупках, продажах, инвестировании 
на биржах и пр.). Анализировать показатели и давать данные 
для принятия решений вполне могут машинные алгоритмы.
Копирайтеры - уже сейчас нейросети генерируют тексты, 
а дальше это будет только прогрессировать.
Посредственные программисты. Хотя потребность в IT-специалистах велика и в ближайшие 
пять лет она вряд ли уменьшится, те разработчики, которые способны выполнять лишь 
стандартные операции, рискуют оказаться не у дел. В мире, кстати, это уже происходит - 
Microsoft, Google, Amazon и другие технологические гиганты в последние годы объявили 
      о массовых увольнениях. А известный инженер Андрей Карпатый, работавший 
          над автопилотом для машин «Тесла», как-то сообщил, 
что 80% создаваемого им кода пишет нейросеть.

КТО 
В ГРУППЕ 
РИСКА

КОНКРЕТНО

Карьерный 
консультант 
Галина Бобкова
назвала топ 
офисных 
должностей, 
которые будут 
сокращаться 
в ближайшие годы.
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          над автопилотом для машин «Тесла», как-то сообщил, 

9

В фильме 
«В компании 

мужчин» герой 
Бена Аффлека 

был уволен из офиса 
и переквалифицировался 
в ремонтника. Возможно, 

такая судьба ждет 
многих российских 

клерков...
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В следующем году «Комсомольской правде» - 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

К и т а й -
ской На-
р о д н о й 
Республи-
ке - 10 лет! 
« К о м с о -
молка» вме-
сте со всем 
советским 
н а р о д о м 
с е р д е ч н о 
поздравля-
ет дорогих 
китайских 
д р у з е й . 
А Хрущев 
п р и б ы в а -
ет в Пекин, 
чтобы лично 
приветство-
вать дорого-
го товарища Мао Цзэдуна. 
На фото встреча на аэро-
дроме Шоуду. А полосы за-
полнены торжественными 
речами.

Так, в своей речи 
Н. С. Хрущев задает вектор 
движения к «миру во всем 
мире»:

«Я прибыл к вам сразу 
после возвращения в Мо-
скву из поездки в Соеди-
ненные Штаты Америки, 
буквально с пересадкой 
из самолета в самолет. 
В Соединенных Штатах 
я имел встречи и беседы 
с руководящими деятеля-
ми США, главным обра-
зом с президентом Дуайтом 
Эйзенхауэром. Во время 
этих встреч и бесед мы са-
мым откровенным обра-
зом обменялись мнениями 
по всем вопросам, которые 
требуют решения, с тем 
чтобы создать атмосферу 
сотрудничества, мирного 
сосуществования и обеспе-
чения мира во всем мире.

Поездка в США и состо-
явшиеся там беседы бы-
ли полезными, они, бес-
спорно, должны привести 
к улучшению отношений 
между нашими странами 
и ослаблению междуна-

родной напряженности. 
Надо все сделать для того, 
чтобы действительно рас-
чистить атмосферу и соз-
дать условия для дружбы 
между народами. Прилагая 
все свои усилия, мы долж-
ны добиться такого поло-
жения, чтобы обеспечить 
мир во всем мире.

На Генеральной Ассам-
блее Организации Объеди-
ненных Наций нами внесе-
ны предложения о полном 
и всеобщем разоружении 
и установлении действен-
ного контроля. Эти пред-
ложения могут вызвать 
коренные изменения 
в отношениях между на-
родами, если они найдут 
отклик, понимание и под-
держку со стороны всех го-
сударств. Советский Союз 
готов пойти, как это вид-
но из наших предложений, 
на самое широкое реше-
ние проблемы разоруже-
ния, чтобы действительно 
создать условия безопасно-
сти для всех народов. Тогда 
не будет тревоги ни у кого, 
ни у малых, ни у больших 
народов, что они могут 
подвергнуться нападе-
нию, потому что никакие 
государства не будут иметь 
средства нападения».

О чем писала «Комсомолка» в этот день - 1 октября

«В газету вонзайте зрачков резцы»
1959

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 

«Комсомолка» в этот 
день» - на сайте KP.RU

Первый из пяти
Разиньте
 шире
  глаза раскаленные,
в газету
   вонзайте
     зрачков резцы.
Стройтесь в ряды!
   Вперед, колонны
первой 
  армии
   контрольных цифр.
Цифры выполнения,
    вбивайте клинья,
цифры повышений,
 выстраивайтесь, стройны!
Выше взбирайся,
   генеральная линия
индустриализации
   Советской страны!
Множьтесь, единицы,
    в грабли и вилы.
Перед нулями
   станьте на-караул.
Где вы,
  неверы,
   нытики-скулилы - 
Ау?..
Множим
   колес
    маховой оборот.
Пустыри
 тракторами слизываем!
Радуйтесь
  шагу
   великих работ,
строящие
   социализм!
Сзади
  оставляя
   праздников вышки,
речку времени
   взрезая вброд, - 
непрерывно,
  без передышки
  вперед!
Расчерчивайся
    на душе у пашен,
расчерчивайся
   на грудище города,
гори
  на всем
   трудящемся мире,
лозунг:
 «Пятилетка - 
      в 4 года!»
В четыре!
   В четыре!
       В четыре!

1929
Главный лозунг номера:
ПЯТИЛЕТКА - В ЧЕТЫРЕ ГОДА.
Среди агитационных статей - карта 

грандиозного строительства пред-
приятий по всей стране: от Мур-
манска до Москвы, от Тулы до Бел-
города, от Вятки до Сталинграда, 
от Нижнего Новгорода до Челябин-
ска. Густо заполнен растущими заво-
дами юг страны: Полтава, Славянск, 
Днепропетровск, Запорожье, Мариу-
поль, Ростов, Таганрог… И дальше - 
к Каспийскому морю: Батум, Лени-

накан, Тифлис, Эривань, Дербент, 
Баку… Не отстают среднеазиатские 
республики: Ашхабад, Самарканд, 
Бухара, Душанбе, Фрунзе… Под-
хватывают Сибирь и Дальний Восток: 
Томск, Новосибирск, Кузнецк, Нер-
чинск, Хабаровск, Владивосток…

Мощнейший рывок государства, 
которому не было равных.

И лучше всех призывов к героиче-
скому труду звучат рубленые строки 
нашего стихотворного корреспон-
дента Владимира Маяковского.

1992
«Комсомолка» проводит под-

писную кампанию на 1993 год 
и сообщает «О чем напишет 
«КП» в 1992/1993 году»:

 � «Лобби в парламенте. Почему 
депутаты заинтересованы в про-
талкивании некоторых законо-
проектов?

 � 98 процентов людей, пропав-
ших без вести, живы. Где они? 
Что с ними случилось?

 � Формирование национальных 
армий - откуда берется оружие 
и куда исчезает?

 � Мафия хочет легализоваться 
и заняться пристойными делами. 
Надо ли ей помогать в этом на-
чинании?

 � Провинциальные театры  - по-
чему спиваются талантливейшие 
актеры?

 � Встать, приватизация идет!  - 

кто станет собственником луч-
ших уголков нашей Родины.

 � Кто готовится выстав-
лять свои кандидатуры 
на президентские посты 
в странах СНГ? Истории 
«теневых кабинетов».

 � «Налоговая, полиция, 
откройте!»  - репортажи, 
анализ, прогнозы.

 � Наркобизнес выбира-
ет СНГ новой Колумбией. 
Кто создает условия?»

 � «Отдел спорта  - это 
не  только спорт. Это 
путешествия, приклю-
чения, авторалли и су-
пермарафоны, а также 
очерки о самых удиви-
тельных людях плане-
ты. Отдел спорта - это 
не спорт, это - образ жизни».

Остается добавить, что за 

тридцать с лишним лет «Комсо-
молка» стала еще интереснее, 
теперь нас можно читать и смо-

треть на сайте KP.RU и слушать 
на Радио «Комсомольская прав-
да».

Агенты влияния - 
знаменитые политики 

и люди искусства, 
которые давали «КП» 

интервью. 
Лица подписной 

кампании 
на 1993 год.
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МЕСТНЫМ ВЛАСТЯМ 
ПОДРЕЗАЛИ КРЫЛЬЯ

В прошлом году Дума раз-
решила регионам самостоя-
тельно решать, что делать с 
бездомными животными.

Почему это произошло?
Потому что метод ОСВВ 

(От лов-Сте ри ли за ция-Вак-
ци на ция-Воз врат), согласно 
которому собаки свободно 
жили бы на улице, но из-за 
стерилизации их число долж-
но было сокращаться, не сра-
ботал: количество стай росло 
и растет. 

� Например, на недавнем 
суде в Оренбурге прозвучали 
цифры: по территории об-
ласти бегает 17 тысяч 500 ку-
сачих бродяжек (помножьте 
это число на 89 субъектов). 
Причем, по данным админи-
страции, в городе Оренбурге 
количество собак за послед-
ний год выросло на 300 голов.

Соответственно растет и 
число покусов. Люди мас-
сово жалуются в прокура-
туру, та выходит с иском к 
городским администрациям, 
и суды присуждают покусан-
ным компенсации: обычно 
небольшие, в 50 - 100 тысяч 
рублей.  

� Но в Новом Уренгое девя-
тилетней Даше, которую стая 
за капюшон таскала по снегу, 
мэрия выплатила рекордный 
миллион (у девочки множе-
ственные раны головы).

� Есть и смертельные слу-
чаи: например, утром 16 ян-
варя в Хабаровске собаки за-
грызли 38-летнего мужчину, 
который шел по трамвайным 
путям на работу. Его пыта-
лись отбить другие прохо-
жие, но звери не подпуска-
ли людей, пока не искусали 
умирающему все тело и не 
отгрызли кисти рук…

� Происшествия такие - 
уже не исключение. Потому, 
получив разрешение законо-
дателей, 13 регионов и при-
няли законы об умерщвле-
нии животных: это сделали 
Астраханская, Магаданская, 
Оренбургская, Самарская об-
ласти, Республики Бурятия, 
Якутия, Удмуртия, Алтай, 
Тыва, Ханты-Мансийский и 
Чукотский автономный окру-
га, а также Забайкальский и 
Алтайский края.

Все субъекты исходили из 
логики: выпускать зубастых 
зверей на улицу опасно, а 
содержать не на что и негде 
(раньше была надежда, что 
денег на приюты даст феде-
ральный центр). Но законы 
писали кто во что горазд. 

� Поэтому Астраханская об-
ласть, например, постановила 
считать социально опасными 
и умерщвлять собак высотой 
более 40 сантиметров в холке, 
а Республика Бурятия - живот-
ных, которых никто не забе-
рет в течение 30 дней.

Зоозащитники не согласи-
лись с таким подходом и по-
дали в суды регионов, требуя 
отменить «негуманные» за-
коны. А еще организовали об-
ращение в Конституционный 
суд (КС) с просьбой прове-
рить, могла ли Госдума давать 
столько самостоятельности 
регионам, ведь по федераль-
ному закону здоровых живот-
ных умерщвлять нельзя?

И Конституционный суд 
вынес истинно соломоново 
решение.

С одной стороны, он од-
нозначно постановил, что 
умерщвлять животных мож-
но: ради защиты человека, его 
безопасности и прав.

Идеологии неубиенчества 
собак, на которой была по-
строена вся российская зоо-
защита начиная с 90-х годов, 
пришел конец.

С другой стороны, КС 
значительно подрезал кры-
лья регионам, сузив список 
причин для умерщвления. 
Он конкретно написал, что 
умерщвлять можно животное, 
которое напало на человека, 
которое проявляет немотиви-
рованную агрессивность, яв-
ляется носителем опасной бо-
лезни или болеет ею, либо же 
испытывает непереносимые 
страдания. Во всех остальных 
случаях умерщвление может 
быть обусловлено только экс-
траординарной ситуацией с 
обеспечением безопасности 
граждан от нападений живот-
ных или от распространения 
переносимых ими опасных 
болезней.

Суды, которые, напомина-
ем, уже шли в регионах, мо-

ментально взяли под козырек 
и признали местное законот-
ворчество про 40 сантиметров 
в холке и прочее недействи-
тельным.

И как теперь выкручиваться 
местным законодателям? Все 
пропало, или Конституцион-
ный суд оставил им достаточ-
но возможностей, чтобы обе-
зопасить людей?

«БОЛЬНЫ 
СТО ПРОЦЕНТОВ»

В сообществах интернет-
пользователей, сражающихся 
против засилья собак на ули-
цах (как правило, это кино-
логи и заводчики, питомцам 
которых бродячие стаи не да-
ют прохода), высказывается 
мысль: «Да ведь бездомные 
тупо все больные: проверяй - 
и усыпляй».

Заводчик эрдельтерьеров 
Ольга Шишкова из Бар-
наула рассказывает:

- Заболевания есть 
абсолютно у всех бро-
дячих собак. Из-за мест 
поиска пищи и воды - они 
используют те же места кор-

межки и мелкие водоемы, 
что и птицы и грызуны. У 70 
процентов особей выявляется 
токсоплазмоз и лептоспироз, 
в иных случаях речь идет о 
других заболеваниях, вплоть 
до туберкулеза. Всего забо-
леваний собак, опасных для 
человека, 22: абортирующие, 
смертельные, ин-
валидизирующие.

Абортирующим заболева-
нием является лептоспироз, 
эта инфекция чрезвычайно 
тяжела для человека, а собака 
носит ее возбудителей неза-
метно для себя. Смертельные 
заболевания - бешенство и 
эхинококкоз, который еще 
называют «паразитарный 
рак»: яйца собачьих глистов 
проглатываются человеком, 
попадают в печень, легкие 
или другие органы и раз-
растаются там в огромные 
«пузыри»; недавно в Ново-
сибирске прооперировали 
пятилетнюю девочку Шодо-
ну, весь объем правого по-
лушария ее мозга занимала 
такая киста, малышка уже не 
могла ходить.

- Информация о заболе-
ваемости - от ветеринаров, - 
объясняет Ольга. - Другое 
дело, что она неофициаль-
ная: кто и где сейчас обсле-
дует отловленных животных? 
Проверяли, последние шесть 
лет (то есть с введения закона 
об ответственном обращении 
с животными, навязавшего 
ОСВВ. - Ред.) - нигде. Мы 
в Алтайском крае боролись 
с неофициальным собачьим 
приютом: животные с терри-
тории сбегали, местные от 
них отбивались, чем могли, 
потом животины начали 
хиреть и дохнуть на ули-
цах, жители задергались - 
побоялись болезней. Нам 
удалось организовать тре-
бование прокуратуры о про-
верке здоровья животных 
по конкретному адресу, но 
ничего не было сделано: 
приют «закрыли», то есть 
переименовали, 600 собак 
просто перевезли на дру-
гое место. Ветеринарное 
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Встреча с агрессивной стаей для человека смертельно опасна.

Государство 
разрешило избавляться 

от агрессивных собак, 
но зоозащитники 
вставляют палки 

в колеса.

Громкая

Собачий вопрос:

Начнут ли регионы      умерщвлять 
                бродячих      животных

  Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 

Жаль, что путь к этому законодатели вы-
брали такой кривой.

Писать о том, что дикие животные не мо-
гут свободно ходить по улицам и что лю-
дей нужно от них защищать, чрезвычайно 
странно: ведь это азбучные истины - за-
бредших в населенные пункты медведей 
и волков без сантиментов отстреливают, 
одолевших человека крыс травят.

Но почему-то именно для собаки было 
сделано исключение: этот хищник, по не-
которым параметрам превосходящий волка, 
законом был сделан неприкасаемым. Отрад-
но, что ситуация возвращается к нормаль-
ности, и стаи с улиц будут убирать.

Жаль, что это делается так криво, снова 
только силами регионов и при активном 
сопротивлении крайне влиятельного зоо-

лобби, считающего смерть наших детей 
нормой.

Проще было бы сделать так: написать но-
вый федеральный закон, согласно которому 
опасный хищник собака не может находиться 
на улице без сопровождения человека, отве-
чающего за нее. Любая собака, что появится 
на улице, будет отловлена и либо возвращена 
хозяину после уплаты большого штрафа, либо 
умерщвлена, либо останется в приюте до есте-
ственной смерти (смотря по благосостоянию 
региона). И все! И никаких судов.

А при сегодняшнем осторожном проведении 
эвтаназии сначала через поправки, потом через 
решение КС, и наконец через региональные 
законы решение проблемы рискует затянуться 
на годы.

А собаки будут нас кусать…
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Ольга Шишкова, заводчик 
эрдельтерьеров из Барнаула, 
уверена: заболевания есть 

у всех бродячих собак.

ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Человек имеет право 
ходить по безопасным улицам
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управление так вовремя и не 
вынесло запрет на транспор-
тировку животных с данной 
территории.

Ну то есть чиновники сде-
лали все, чтобы не проверять 
здоровье собак и свести на 
нет усилия общественности: 
умерщвлять животных все 
равно было нельзя, а лечить - 
дорого.

Но теперь умерщвлять 
можно, и депутаты Саха-
линской областной Думы от 
КПРФ Михаил Черевик и 
Павел Ахимшин уже внесли 
законопроект, в котором 
черным по белому написали, 
что показанием к немедлен-
ному умерщвлению является 
«обнаружение у животного 
признаков болезней, вклю-
ченных в Перечень заразных 
и иных болезней животных, 
утвержденных приказом Ми-
нистерства сельского хозяй-
ства Российской Федерации 
от 9 марта 2011 г. № 62, 
опасных для человека и (или) 
других животных, либо если 
животное является перенос-
чиком этих болезней».

- Перечень исчерпываю-
щий, находится в откры-
том доступе, - сказал де-
путат Черевик в интервью 
«КП». - Да, там не все за-
болевания касаются со-
бак, есть болезни крупного 
рогатого скота и лососевых 
рыб, но это уже дело специ-
алистов - выбирать. Мы не 
имеем полномочий список 
обновлять.

С депутатом не согласен 
биолог Владимир Рыбалко, 
руководитель и основатель 
Первого общественного при-
юта для собак и кошек Пе-
трозаводска:

- Я просмотрел документ 
Минсельхоза, большинство 
перечисленных там зооно-
зов (заболеваний, которыми 
человек заражается от жи-
вотных. - Ред.), таких как 
сибирская язва, болезнь Ауе-
ски, ку-лихорадка, бруцел-
лез и так далее, на практике 
крайне редко передаются от 
собаки, эти случаи можно 
считать экзотическими. И 
одновременно в перечне нет 
токсокароза: глистной инва-
зии, которая присутствует, 
наверное, у половины собак 
с улицы, и которой заболева-
ют несколько сотен человек 
в год. Нет лишая, дирофи-
ляриоза... Та же картина с 
заболеваниями, опасными 
для животных: в списке от-
сутствует парвовирусный 
энтерит, а ведь если в при-
ют попадает больное жи-

вотное, велик риск распро-
странения этой инфекции и 
массовой гибели животных! 
Но главное даже не это. Если 
придерживаться всего спи-
ска, у собак надо будет брать 
чуть не пол-литра крови, и 
далее направлять в лабора-
тории, в том числе из сель-
ской местности. Это десятки 
анализов! Десятки тысяч ру-
блей! Срок ожидания - ме-
сяц! Этого просто никто не 
будет делать, собакам будут 
писать эти болезни и избав-
ляться от них по серым схе-
мам, а зоозащитники будут 
протестовать и бесконечно 
обращаться в суд!

По словам Рыбалко, сто-
ит проверять собак на самые 
распространенные инфек-
ции: бешенство, лептоспи-
роз, эхинококкоз, которым в 
южных регионах могут быть 
поражены почти сто процен-
тов бродяче-собачьей попу-
ляции. А решения о лечении 

или эвтаназии должны при-
нимать местные законода-
тели, опираясь на мнение 
специалистов. А пока спи-
сок Минсельхоза выглядит 
не руководством к действию, 
а путем к злоупотреблени-
ям и параличу деятельности 
ПВС (пунктов временного 
размещения собак).

ЗНАЕТ, ПОЧЕМУ КУСАЕТ
Гораздо хуже обстоит де-

ло с немотивированной 
агрессивностью, еще од-
ним критерием для усыпле-
ния собак. Дело в том, что 
и сторонники, и противни-
ки обитания диких псов на 
улицах сходятся во мнении: 
немотивированной агрессии 
не существует, любая агрес-
сия собаки мотивирована, 
то есть «нужна для выжи-

вания», как выражается 
кинолог Евгений Цигель-
ницкий.

Например, псина изо-
рвала женщину, пытав-
шуюся выбросить ведро 
в мусорный контейнер: 
это потому, что живот-

ное добывает из контей-

нера еду и так охраняло свой 
пищевой ресурс (пищевая 
агрессия). 

Либо: собака кусает ребя-
тишек на детской площад-
ке, выгоняет их, потому что 
ощенилась под верандой 
(материнская агрессия), 
или потому что «добрая» 
бабушка-соседка каждый 
день выносит под карусель-
ку косточки, и собака считает 
территорию своей (пищевая 
агрессия, территориальная 
агрессия).

Для собаки все логично, но 
согласны ли люди ходить по 
городу, как по дикому лесу, 
угадывая тайные мотивы зве-
ря?

Гораздо логичнее было бы 
умерщвлять не собак, про-
являющих мифическую не-
мотивированную агрессию, а 
вообще любых агрессивных: 
облаивающих человека, ки-
дающихся на него, сбиваю-
щихся в стаи... Остались бы 
толстые дворовые бобики, 
которые всем позволяют се-
бя гладить (так называемые 
условно-надзорные собаки, 
которых не все исследова-
тели вообще относят к бро-

дячим).
К сожалению, в реше-

нии КС четко написано: 
умерщвление может осу-
ществляться, если конкрет-
ное животное проявляет 
немотивированную агрес-
сивность. Это определение, 
увы, перекочевало сюда из 
показавшего свою несосто-
ятельность 498-го закона об 
ответственном обращении с 
животными.

Как итог, регионы вы-
нужденно переписывают 
его в свои законы, попутно 
объясняя, что имеется в ви-
ду агрессия, не вызванная 
провокативными действи-
ями человека, и дополняя 
понятиями типа «социаль-
но опасное животное» (пы-
тается вырваться из вольера, 
не подходит к человеку).

А зоозащитники уже за-
ключили договор с неким 
московским НИИ, попро-
сив дать определение тер-
мину «немотивированная 
агрессия». Полученную экс-
пертизу они будут исполь-
зовать, чтобы оспаривать 
региональные акты в суде.
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Кадр видео: бездомные 
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Собачий вопрос:

Начнут ли регионы      умерщвлять 
                бродячих      животных

Все материалы 
о бродячих собаках 

и битвах законодателей, 
зоозащитников и покусанных граждан 

вокруг этой проблемы - 
в специальном разделе на сайте

Пятилетняя Шодона заразилась от бездомных собак. 
Из головы ей удалили огромную кисту.

ЧТО В ИТОГЕ

«Смерти 
людей - 
это нормально…»

Кажется, что последний пере-
численный КС пункт - экстраорди-
нарная ситуация с обеспечением 
безопасности граждан от нападе-
ний животных - дает неограничен-
ные полномочия регионам. Ведь 
при ее введении можно, по сути, 
усыплять любых собак (больных, 
здоровых, агрессивных, добрых) - 
главное, проживших в ПВС опре-
деленное количество дней, но не 
востребованных старым или новым 
хозяином. Надо только объявить 
эту экстраординарную ситуацию 
региональным законом.

По этому пути пошла Оренбург-
ская область. Накануне голосова-
ния зампредседателя местного 
заксобания Александр Куни-
ловский обосновал решение по 
местному телевидению:

- Сегодняшняя статистика по-
разительна, буквально сегодня 
Минсельхоз цифру дал: пять уку-
сов в день бродячими собаками. 
Это категорически плохо, и почему 
мы должны эту ситуацию терпеть?

Голосование в Думе было в ито-
ге почти единогласным (депутаты 
помнят восьмилетнего мальчика, 
растерзанного в прошлом году в 
Оренбурге на Пасху), но не тут-то 
было.

Юрист Сергей Егоров, дей-
ствующий в интересах зоозащит-
ников, заранее объявил в суде, 
что «нападение собаки, укусы с по-
следствиями даже смертельными 
не есть экстраординарная ситуа-
ция», и, мол, тот регион, который 
первый попробует ее ввести, полу-
чит иск. Но и это не конец истории.

Депутат Оренбургского зак-
собрания Иван Кочугуров, явля-
ющийся автором местного закона 
об умерщвлении собак, написал в 
Адвокатскую палату Российской 
Федерации о страшной гибели 
ребенка и странных высказыва-
ниях адвоката: «В такой ситуации 
утверждения о том, будто гибель 
детей не является экстраординар-
ной ситуацией, а представляется 
адвокату чем-то нормальным, со-
вершенно не соответствуют целям 
адвокатской деятельности и обще-
принятым представлениям о мора-
ли и нравственности». Кочугуров 
попросил лишить Егорова статуса.

В общем, все только начинается.

С Владимира 
из Хабаровска 

псы сняли скальп.
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В голландских сказках 
добро всегда курит зло.

✱  ✱  ✱
- Ужас, как душно! 

Давай что-нибудь от-
кроем...

- Шампанское или ко-
ньяк?

✱  ✱  ✱
Да какой ты вампир? Ты 

себя в зеркало видел?
✱  ✱  ✱

Ударом молотка по 
собственному пальцу 
человек высвобождает 
свое внутреннее «ё»!

✱  ✱  ✱
Толстый чумазый маль-

чик победил сразу на двух 
конкурсах: «Неряха года» 
и «Ряха года».

✱  ✱  ✱
- Смотри, звезда па-

дает, скорее загадывай 
желание!

- Хочу, чтобы у меня 
вместо пупка был USB-
порт для зарядки мо-
бильного телефона!

- Ты идиот?
- Почему?
- Нельзя желание 

вслух говорить!
✱  ✱  ✱

К пафосным алкоголи-
кам, пьющим элитный алко-
голь, приходит горностай.

✱  ✱  ✱
«Милый, придешь до-

мой - суп на плите. Газ 
я включила, тебе только 

поджечь».
✱  ✱  ✱

Ты готовишь вкусно
рыбу, борщ, азу…

Но какого черта
все в одном тазу?!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какого немецкого класси-
ка Михаил Лермонтов почти 
всего знал наизусть? 5. За 
что блюдо ценят? 8. Символ 
триумфа. 9. ... имущества. 
10. Чем сосиски дополня-
ют? 11. Физик Роберт ... 
14. «Тайный ... владеет де-
вой». 15. Ось сложного ко-
лоса. 17. Буква в розыске. 
19. Едкий дым. 20. Плата 
для нарушителя. 22. От-
дых пополам с качкой. 24. 
Франц среди литературных 
классиков. 25. Сердце Вьет-
нама. 29. Лавровый атри-
бут музы Клио. 32. Что на 
углях жарят? 34. Коллектив 
музыкантов. 35. «... берет 
торгом». 36. Кто такой же-
ребец? 37. Дело продавца. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Что 
сотворили из костей вели-

кана Имира в скандинав-
ских мифах? 2. Казахская 
борзая. 3. Маскарад во 
дворце. 4. Фэнтези «... и 
минипуты». 6. Карманник с 
лицом Станислава Садаль-
ского. 7. Прихожая избы. 
8. Кушетка, унесенная 
приливом. 12. Хлопец из 
станицы. 13. Какая рыба 
способна выскользнуть из 
желудка хищника? 14. На-
ходка свахи. 16. Музыкант 
из былин. 18. Репрессии 
против бродячих псов. 21. 
Член свиты Воланда. 23. 
Что дело тормозит? 26. 
Страна с аравийской про-
пиской. 27. Одно только 
«сотрясание воздуха». 28. 
Абориген планеты Блук. 30. 
Животное с клешнями. 31. 
Предмет от непогоды. 33. 
Что в игре срывают? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Ге-
те. 5. Вкус. 8. Лавры. 9. Раздел. 10. Хрен. 11. Гук. 14.  
Жар. 15. Рахис. 17. Игрек. 19. Чад. 20. Штраф. 22. Круиз.  
24. Кафка. 25. Ханой. 29. Венок. 32. Шашлык. 34. Трио. 
35. Купец. 36. Конь. 37. Сбыт. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горы. 
2. Тазы. 3. Бал. 4. Артур. 6. Кирпич. 7. Сени. 8. Лежак. 
12. Казак. 13. Угорь. 14. Жених. 16. Садко. 18. Отлов. 
21. Фагот. 23. Затык. 26. Йемен. 27. Пшик. 28. Ушан. 
30. Краб. 31. Зонт. 33. Куш.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Лилия 
ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Перед нами - красотка 
с длинными ногами 
в модном купальнике 
цвета металлик. 
На неподходящие 
туфли не смотрим, 
а вот платок 
на бедрах 
одобряем.  
Такой 
аксессуар 
отлично 
дополнит 
образ 
на пляже.

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

Дарья ЯНИЧЕВА,  
31 год,  

Москва:
- Занимаюсь 
фитнесом,  

обожаю 
путешествия!  

А еще увлекаюсь 
эзотерикой 

и люблю 
готовить.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 2 октября

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +10...+12 +18...+20 749 35% 4,8 м/с, ю 06.35 18.02
Владивосток   +12...+14 +15...+17 764 60% 4,1 м/с, с 07.14 18.49
Хабаровск   +9...+11 +17...+19 759 48% 2,2 м/с, ю-з 07.04 18.33
Южно-   +8...+10 +11...+13 764 83% 1,9 м/с, ю 07.33 19.03
Сахалинск
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